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Ejemplar impreso en 
papel proveniente de 
fuentes renovables, 

es biodegradable 
y reciclable. 

Con tintas a base 
de aceite de soya.

FOTO:  Niño juega con agua en atracción de chorritos. Parque principal de La Ceja del Tambo. 

AUTOR:  Jorge Porras; en Instagram: @porrasfotografo / FECHA:  2023

Fotografía tomada para la iniciativa Antioquia es Mágica, Gobernación de Antioquia. 
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 Portada 
FOTO:  

Niño juega con agua en 
atracción de chorritos. 
Parque principal de La 
Ceja del Tambo. 

AUTOR:  

Jorge Porras

FECHA:  2023

El agua y su manejo definen la existencia humana, 

mediada por la cultura y su relación con el entorno natural. 

Este mes recordaremos, de nuevo, la enorme importancia 

del recurso hídrico, a propósito del Día Mundial del Agua 

(22 de marzo), fecha clásica definida por la Unesco en 

1993. En el Oriente antioqueño, sus cuatro zonas también 

pueden entenderse en clave acuática: Altiplano, Embalses, 

Bosques y Páramos, cada una con retos para administrar 

carencias, abundancias y desproporciones en el vital 

líquido, tratando de armonizar tanto la demanda humana 

como la ambiental. Que esta portada, evocadora del uso 

lúdico que se le puede dar de manera responsable al agua, 

nos recuerde que la calidad de la misma y el acceso a ella 

de forma eficiente y constante es una bendición a la que 

todos debemos aportar.

Consulte todas nuestras portadas en vivirenelpoblado.
com/vivir-en-oriente/
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DICNOVMAR
¡Suscríbete!¡Prográmate con nuestras

ediciones en este 2025!

No es una doble calzada tipo 4G. Ni siquiera se trata de una carretera que debía empezar de cero. Sin 
embargo, el tramo que hoy “desune” al sector de Carabanchel con el puente La María, en El Retiro, 
suma sobrados méritos para ser considerado como los 2.6 km más costosos y demorados que se 
conozcan en la historia reciente del departamento.

Según proyecciones de la Secretaría de Infraestructura Física de Antioquia, a la fecha, “el contador” 
de millones de pesos supera con creces los 30 mil y serán necesarios otros 20 mil para tratar de cerrar 
este proyecto concebido en 2016, para el cual se empezó a cobrar valorización en 2018, y que inició 
obras en 2019, con la promesa irreal de ser terminado en cinco meses, a un costo de $10.267 millones.

Cada kilómetro de vía renovada, por sí solo, terminará duplicando ese monto, pues quedará valo-
rado en cerca de $23 mil millones. Por su parte, los veedores ciudadanos al malogrado proyecto llevan 
su propio contador: van 65 meses de obras inconclusas, de inconsistencias catastrales, de revisión 
de diseños, de mucha incomodidad y de sentirse varias veces ninguneados por estamentos oficiales.

Valga aclarar que la actual administración departamental encontró allí un proyecto paralizado, di-
vidido y repartido en dos contratos distintos. Hace parte del inventario de otros 50 “chicharrones” 
recibidos en el empalme y a los cuales se les ha metido el diente para tratar de digerirlos.

Uno de los dos tramos de la accidentada obra en territorio guarceño presentaba, en enero de 2024, 
una ejecución del 2 % (difícilmente se puede justificar parte de 
eso por la pandemia) y hoy está en 75 %. De la otra porción de 
vía, se afirma que va en 74 % y sigue en ese mismo porcentaje, 
pues no ha visto trabajos desde septiembre de 2023, cuando 
fue abandonada por el entonces constructor.

En Infraestructura Física afirman que están cerca de lo-
grar un acuerdo legal, que permitirá ceder este contrato a 
un nuevo consorcio. Si esto se puede concretar en breve, 
en algún momento del segundo semestre de 2025, por fin, 

volverán a transitar vehículos por todo el trayecto del puente de La María a Carabanchel, como 
sucedía antes de 2019.

Habrá cesado la horrible noche, sobre todo para los vecinos de la zona y para los funcionarios 
públicos, quienes aseguran haber dado su mejor esfuerzo por brindar la solución más rápida y menos 
costosa. Eso sí, el mal sabor de boca seguirá, especialmente en los ciudadanos de a pie, perplejos ante 
tanta improvisación y su propia impotencia.

Como bien resume uno de los veedores y dolientes: “Sin haber pedido la obra, después de pagar 
por valorización más de $9 mil millones y de tantos meses de molestias, vamos a tener la misma vía 
de 30 km/h, habilitada solamente para tránsito liviano, como era antes; eso sí, con andenes, muros 
de contención, nuevo alumbrado y hasta ciclorruta. ¿Valió la pena?”.

 Editorial 

Las lecciones de 
Carabanchel-La María
Los pecados en esta vía terciaria son fruto de una planeación 
deficiente e inconsulta, quizás justificada en la premura por el 
contrato y el titular de prensa. Que del estropicio surja, al menos, 
un asomo de justicia.

EL LENTO AVANCE DE LAS 
OBRAS, DESDE 2019, HICIERON 
EVIDENTE QUE ESTAS SE 
CONTRATARON Y EMPEZARON 
PESE A SERIAS INCONSISTENCIAS 
EN DISEÑOS, ESTUDIOS 
CATASTRALES Y DE SUELOS.
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 Tercera 

Alejandro Zapata Peña

Martín Melguizo junto con uno de los robots que creó con el equipo EIAbotics para la competencia 
nacional e internacional Robótica  Extrema Vex U. Este tipo de robot se encarga de recoger una 
especie de rosca que es insertada en un asta. Las personas que quieran sumarse a esta iniciativa 
pueden escribirle a Martín a este correo electrónico: martinmelguizov@gmail.com

Entre cables 
y sueños

Martín es un joven delgado, trigueño y con una mirada aguileña. Porta 
un buso negro, de su universidad, que lleva la bandera de Antioquia y 
Colombia. Va de un lado para otro, se le ve en todas partes, al mismo 
tiempo. En cada competencia, lidera el equipo de robótica (EIAbotics) 
de la Universidad EIA y con un ritmo vertiginoso, baja escaleras, las 
sube, lleva sus robots a los jueces y, junto a sus compañeros, está 
atento a que le revisen hasta cada tuerca de sus creaciones.

Martín Melguizo tiene 20 años, estudia Ingeniería Mecatrónica en 
el mencionado claustro y es el líder de uno de los mejores equipos 
universitarios de Colombia, en el ámbito de la robótica. Hijo de una 
enfermera y un ingeniero, siguió los pasos que desde pequeño lo mo-
tivaron a jugar con aviones y carritos a control remoto.

Toda la vida estudió en el Colegio Benedictino y su primer contacto 
con el mundo robótico fue allí. Cursaba quinto de primaria y al colegio 

llegaron kits de robótica; aprovechaba 
los descansos no para jugar fútbol, sino 
para ir al laboratorio de robótica. Hizo sus 
primeros pinitos en programación y poco 
a poco ese mundo lo abdujo.

En sexto grado, el colegio empezó a 
dictar clases de robótica y Martín ya tenía 
nociones de programación, empezando a 
destacarse por sus poco convencionales 
diseños. En 2022 logró el primer recono-
cimiento extraescolar que lo posicionó 
(junto con su amigo Juan José Escobar) 
como el creador del mejor robot en el 
International Youth Robot Competition. 
Con un dispositivo que puede separar 
residuos orgánicos de los reciclables y de 
los ordinarios, en minicontenedores dife-

rentes, estuvo por encima de representantes de países como Rusia, 
Argelia, Tailandia, Mongolia e incluso Uzbekistán.

Una vez bachiller, su pasión por la robótica lo llevó a elegir la me-
catrónica en la Universidad EIA y es uno de los fundadores del equipo 
EIAbotics, espacio que construyó con las uñas, a punta de patrocinios 
y apoyo de ese centro de educación superior. EIAbotics fue creciendo 
poco a poco. Al principio, no conseguían el apoyo para competir en los 
retos Vex U, una empresa creada por la Nasa y que organiza un cam-
peonato universitario de robótica. Sin embargo, fueron persistentes 
y lo lograron.

En México, el año pasado, lograron clasificar al mundial de 2025, 
denominado High Stakes, que se cumplirá en Estados Unidos. Mar-
tín señala lo importante que es seguir insistiendo para poder lograr 
más sueños: “Seguimos buscando ayuda porque el camino no ha 
terminado, estamos a tres meses de participar en el torneo mundial 
más grande e importante. Si hay personas o empresas que se quieran 
sumar a nuestra propuesta son muy bienvenidas”. La robótica ha 
desarrollado en él la capacidad de ser vendedor, psicólogo, diseñador, 
programador y piloto de robots; todo a la vez. Quiere tener su propia 
empresa y espera seguir motivando a muchos otros jóvenes en este 
mundo de nuevas tecnologías y eternos anhelos de progreso.

“Seguimos 
buscando 
patrocinios 
porque el camino 
no ha terminado; 
estamos a 
tres meses de 
participar en 
el torneo de 
robótica más 
grande del 
mundo”.
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OJO CON LOS RETORNOS
De los cuatro retornos externos que servirán 
al futuro intercambio, ya estaban listos los 
de Sajonia y aeropuerto, pero faltan por 
consolidar los que van en sentido norte-sur y 
sur-norte (hacia Llanogrande y hacia Guarne, 
respectivamente). “Quisiéramos que los 
conductores de motos y vehículos particulares 
respeten en todo momento las barreras tipo 
maletín que hemos ubicado en estos puntos. 
Están ahí por seguridad, de manera provisional. 
Hace poco tuvimos un incidente fatal por 
saltarse esas barreras. El retorno definitivo 
hacia Guarne estará cerca de la planta de 
vacunas VaxThera; hoy hay uno provisional 
mucho antes, pero solamente puede ser 
utilizado por vehículos livianos. Los pesados 
tienen que hacer el giro en VaxThera”, recordó 
la ingeniera Claudia Uribe.

$67 mil
millones se invertirán en el 
futuro intercambio vial del JMC 
(valor del contrato adjudicado).

40 mil 
vehículos usan este cruce en los 

días de más tráfico (Secretaría de 
Infraestructura Física de Antioquia).

Alexander Barajas

 En Rionegro 

Puente del intercambio, más cerca de su entrega

A finales de este mes o comienzos de abril, se estará 
dando al servicio el puente que conectará el tráfico 

vehicular entre Sajonia y el aeropuerto.

El cronograma general de obras 
para el intercambio vial del 
aeropuerto José María Córdova 

sigue su marcha sin tropiezos y se 
acerca, a buen paso, a lograr uno de 
sus hitos: la terminación del puente 
sobre la antigua glorieta, el cual será 
entregado para su uso público en las 
próximas semanas.

Así lo prometió Luis Horacio Gallón 
Henao, secretario de Infraestructura 
Física de la Gobernación de Antio-
quia, quien ratificó que el avance 
global de los trabajos en el futuro 
intercambio es superior al 70 %. “Se 
labora para que luego, a mitad de año, 
esté lista toda la parte estructural 
principal, con sus cuatro anillos de 
retorno funcionando”.

Señaló también que el gobernador de 

El puente sobre el intercambio vial tendrá dos carriles en cada sentido, más un carril de acceso en cada calzada, los cuales 
se conectarán con las cuatro orejas o anillos de retorno, que caracterizan el diseño en forma de trébol de esta megaobra.

Vecinos del futuro intercambio, participantes del comité de seguimiento a los trabajos, 
piden que más adelante se agreguen obras que no fueron contempladas en esta 
primera fase, como andenes hacia los retornos norte y sur. También preguntan cómo se 
articulará el futuro intercambio con la proyectada ciclorruta de Oriente, que vendrá desde 
Llanogrande.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Antioquia, Andrés Julián Rendón, es-
pera que así sea, con el fin de tener lista 
dicha obra de cara a la realización de la 
XII Feria Aeronáutica F-Air Colombia, 
que tendrá ocasión del 9 al 13 de julio, 
en el terminal aéreo más importante 
del noroccidente colombiano.

La ingeniera Claudia Uribe, directora 
del proyecto por parte de la firma Min-
civil (subcontratista constructora de la 
Concesión Túnel de Aburrá Oriente), 
ratificó lo expresado por el secretario 
Gallón sobre el puente y destacó que 
“hasta las barandas están listas; no 
las hemos pintado todavía para no 
ensuciarlas con los trabajos comple-
mentarios que faltan. El mes pasado 
se terminaron las estructuras que 
soportarán las aproximaciones hacia el 
puente y ahora se trabaja en su llenado, 

para luego empezar la pavimentación 
y tener listo el puente, funcionalmen-
te, en el plazo señalado”.

Agregó que, dentro del avance de 
obra, “ya hicimos la apertura del re-
torno sur, en la vía que va y viene de 
Llanogrande. Allí se están adelantando 
aspectos importantes como las cune-
tas, el reforzamiento de taludes, para 
preparar el comienzo de las primeras 
obras de embellecimiento y paisajis-
mo”. Uribe explicó que, dentro de la 
antigua glorieta, se sigue trabajando 
en “las cuatro rampas peatonales que 

tendrá el intercambio, conectando los 
puntos que van hacia Sajonia, Guarne, 
Llanogrande y aeropuerto”.

Finalmente, la ingeniera expresó 
que, para agilizar el flujo vehicular 
con los desvíos causados por la obra, 
la calzada de la segunda glorieta o glo-
rieta interna del aeropuerto José María 
Córdova fue ampliada, con el fin de 
mantener, “en todo momento, los dos 
carriles de ingreso a las vías principales 
de entrada y salida de la misma”.
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Hablar sobre líderes mundiales se hace cada vez más necesario. Los 
liderazgos mundiales no solo definen el rumbo de las naciones, sino 
que influyen en los comportamientos y cambios culturales de éstas. 
Las representaciones artísticas, los consumos culturales, las artes 
urbanas, las nuevas propuestas creativas, etc. dan respuesta a dis-
cursos, decisiones, acciones -o inacciones- de los líderes políticos. 
La cultura no puede entenderse sin la política y viceversa.

Los liderazgos que a través del miedo conquistan sus popularida-
des son en este tiempo motivo de amplios análisis. También aquellos 
liderazgos que trabajan en pro de la paz y la confianza entre Estados. 
Estos son un poco más escasos y/o tienen menos micrófonos a dis-
posición. No suelen estar tan presentes en nuestro radar ni ser tan 
virales porque las redes sociales reaccionan con más efervescencia 
a enunciados que hierven la sangre.

Los discursos de odio permean nuestros pensamientos, actos y 
decisiones. Es inevitable que con líderes violentos nos convirtamos 
en culturas violentas. Demostrado está, en decenas de estudios, 
cómo durante gobiernos que han aumentado discursos de odio y 
separación, posverdad y radicalismo, las sociedades han respon-
dido a ello cambiando su comportamiento y se han elevado cifras 
de corrupción, xenofobia, racismo, homofobia, aporofobia, en fin.

POR:  
María 

Montoya 
Rendón

 Opinión 

Liderazgos 
contemporáneos

Ante un líder legítimamente electo, está una sociedad afectada 
por su pensamiento. Para bien o para mal. Como ciudadanos afines 
u opositores. Vivimos en sociedades fragmentadas porque los líde-
res mundiales nos dan la autorización de dividirnos o vivimos en 
sociedades pacíficas si nuestros líderes trabajan intensamente por 
implementar narrativas que inviten a la unión y a la conversación 
pública, colectiva y abierta.

Estas conversaciones y observaciones son de talla mundial y de 
suma pertinencia en cualquier parte del mundo. Nuestros líderes 
deben ser objeto de análisis de cualquier ciudadano y ciudadana 
para construir un pensamiento crítico. Ignorar el tema es ignorar 
nuestra realidad que se conecta.

Hace unas semanas, el presidente de Argentina, Javier Milei, 
visitó oficialmente Washington. Milei tenía una cita importante en 
el marco de la Conferencia de Acción Política Conservadora (CPAC, 
en inglés), con el magnate Elon Musk, en donde llevó consigo lo que 
consideró un gran regalo: una motosierra.

Me pregunto entonces, ¿acaso deseamos vivir en un mundo donde 
los líderes se regalan unos a otros objetos que cortan y hacen daño? 
Herramientas que talan bosques completos, tajan montañas de 
mármol o que sugieren dividir relaciones entre naciones. Objetos 
que, ante cualquier mirada, son violentos y generan temor en manos 
equivocadas. ¿O bien, deseamos vivir en un mundo donde los líderes 
construyen puentes, encuentran oportunidades y plantean alianzas?

Las preguntas van más allá: ¿qué queremos que nuestra cultura 
considere faro? Entre tantos regalos posibles, ¿qué tal si cambiamos 
la motosierra por un libro?

mariamontoya.rendon@gmail.com
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Vivimos en una época que privilegia la apariencia y el entreteni-
miento sobre el significado y el esfuerzo. Lo poco que quedaba de este 
último parece condenado a desaparecer en manos de la inteligencia 
artificial. La reflexión y las preguntas filosóficas son cosa del pasado, 
resueltas hoy en día a través de los algoritmos de un chat. El sentido 
de la vida y sus implicaciones, por las que nos hemos cuestionado 
durante milenios, prometen develarse en segundos en el campo del 
silicio y no en el lento y fatigoso mundo de las neuronas.

En su libro de 1932, con el mismo título de esta columna, el escritor 
británico Aldous Huxley relata la historia de una sociedad cuyos 
avances técnicos han eliminado la guerra y la pobreza. La humani-
dad vive feliz en una especie de hipnosis colectiva en la que las emo-
ciones han sido domesticadas por medio de la persuasión, el placer 
y la medicación. ¿El costo? la eliminación de aspectos tan humanos 
como la diversidad, el conflicto, la filosofía y el arte. El sufrimiento 
ha desaparecido en aras del entretenimiento y la dopamina.

No parece que estemos tan lejos de ese mundo feliz. Basta con encen-
der el celular o la pantalla del televisor para descubrir cómo la ignoran-
cia, que hace años era motivo de vergüenza, hoy se presume en medio 
de likes y reproducciones en las cuentas de youtubers e influencers. 

La emocionalidad ha reemplazado a los argumentos en la discu-
sión, y la cultura de la cancelación restringe cada día más la diver-

POR:  
Carlos Andrés 
Naranjo Sierra

 Opinión 

Un mundo feliz
gencia en los medios y la academia. Una alarma de la avalancha que 
se nos venía encima lo vivió mi generación, a través de programas 
como La Tele o Beavis and Butt-Head, en los cuales el objetivo era 
enaltecer la ridiculez, la estupidez y el absurdo. Hoy son la regla.

De ahí la importancia de aquellas iniciativas y personajes que se re-
sisten a lo habitual y proponen nadar contracorriente en un mundo 
marcado por el ruido y el espectáculo. Iniciativas y personajes que 
proponen otras versiones de la realidad, en las que la reflexión, la 
lentitud y el esfuerzo también tengan un espacio. Gloria Bermúdez, 
de Laboratorio del Espíritu y Santiago Betancourt, de Entrelibros, 
fueron dos de esos personajes. 

Cada uno, a su manera, emprendió un camino en el que se abrieron 
nuevos horizontes para la cultura en el Oriente antioqueño. En un 
planeta donde la barbarie parece ganarle a la sensatez, una biblioteca 
rural o una librería independiente actúan como pequeños diques, 
que intentan contener la embestida brutal de una posmodernidad, 
que licúa a su paso todo referente posible.

Cual quijotes, siguen apareciendo iniciativas culturales como 
Cubo, Tanta Tinta, El Licenciado, Libros que van y vienen, o las 
Pequeñas Bibliotecas Libres en El Retiro, a punto de desaparecer 
desde la última administración municipal. Todas siguen la senda de 
proponer un alto en el camino, de confiar en medio de la descon-
fianza. De invitarnos a bajar, por un instante, del frenético ritmo 
de la locomotora de la cotidianidad y permitirnos el lujo de pensar, 
de perturbarnos, de criticar la época que nos ha tocado vivir, en 
un siglo que avanza a la velocidad del rayo y que nos propone vivir 
ingenuamente en un mundo feliz.

naranjosierra@gmail.com
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¿POR QUÉ SE AGRIETÓ LA 
ANTIGUA CONSTRUCCIÓN?
Habitantes del sector afirman 
que las grietas de la iglesia, 
causantes de su abandono y 
demolición, fueron provocadas 
por las excavaciones del Túnel de 
Oriente. No obstante, estudios, 
incluidos unos solicitados por la 
misma Curia, concluyeron que se 
trató de un tema geológico 
independiente.

En la foto se ven las 
escaleras que daban a 
la fachada de la antigua 
iglesia, junto a las 
mallas que guardarán 
la futura construcción 
del recinto parroquial.

1.

Esta es la ubicación 
exacta de donde se 
encontraba la antigua 
sede parroquial, ahora 
está solo en gravilla.

2.

1. 2.

Así va la esperada nueva iglesia del corregimiento
 En Santa Elena 

La licencia de construcción fue aprobada, pero se 
necesitan cerca de $4 mil millones para alzar el nuevo 
templo católico en este corregimiento de Medellín.

Alejandro Zapata Peña

Lo que fue alguna vez un espacio 
de devoción, fe y reflexión, 
hoy es un lote yermo y cercado 

de polisombras verdes. Entre 2017 y 
2018, las grietas del templo de Santa 
Elena, otrora ubicado en la centrali-
dad de este corregimiento medelli-
nense de Oriente, empezaron a in-
vadir la estructura de la antigua sede 
parroquial. En 2022, el Departamento 
Administrativo de Gestión del Riesgo 
de Desastres de Medellín (DAGRD) 

ordenó su evacuación inmediata.
Darío Restrepo, historiador y quien 

fue profesor por más de 25 años, en 
este corregimiento, hizo referencia a 
que hace más de 45 años el sector no 
tenía una vocación tan comercial como 
ahora. Lo más cercano al templo, como 
sitio de reunión comunitaria, era ‘El 
Campín’, un espacio en el que se en-
contraba “gente prestante del Orien-
te”, además de la cancha de fútbol.

“Un corregimiento sin iglesia es 

se encuentran expectantes de la li-
quidación del trámite para pagarlo e 
iniciar la obra.

“Estamos esperando que salga la 
licencia para que, con los recursos 
que hay, la construcción empiece. 
La primera etapa tiene que ver con 
todo lo que son las fundaciones y las 
columnas, muy necesarias por la ines-
tabilidad del terreno”, indicó Berrío.

Aseguró también que la nueva pa-
rroquia estará ubicada 10 metros atrás 
del lugar en el que se encontraba la 
anterior. Según cifras del sacerdote, 
construir la nueva sede parroquial 
cuesta 4 mil millones de pesos y harían 

falta $3.400 millones.
Los interesados en aportar 

a la nueva parroquia de Santa 
Elena pueden escribir al correo 

parroquiaemperatrizsantaele-
na@gmail.com.

Vivir en Oriente contactó a la 
Curaduría Tercera de Medellín, 
entidad que confirmó el proceso 

de licenciamiento de la futura 
obra, a través del arquitecto 
Mauricio Campillo. “El trámite 

ya ha surtido efecto con todas 
las observaciones estructurales y 
arquitectónicas”, indicó Campi-

llo, refiriéndose a la licencia de 
construcción aprobada y el 
posterior pago de la misma.

como uno estar sin zapatos”, sen-
tenció Juan Guillermo Londoño, edil 
integrante de la Junta Administradora 
Local (JAL) y silletero del corregi-
miento. Como habitante, toda la vida, 
de Santa Elena, quien  hizo su primera 
comunión y se casó en la antigua 
iglesia, siente un vacío grande. Sin 
embargo, aún tiene esperanza.

“Se diseñó un bono familiar. Las 
familias van adquiriendo un bono y 
mensualmente va para un aporte. Se 
han hecho actividades como San Isidro. 
Todo va sumando”, indicó Londoño.

El presbítero Andrés Berrío indicó 
que la licencia de cons-
trucción y los planos 
a r q u i t e c t ó n i c o s 
del nuevo templo 
fueron aprobados 
por parte de la 
Curaduría Terce-

ra de Medellín; 
agregó que 

alejandro.zapata@vivirenelpoblado.com
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Mauricio Olarte es jardinero y 
vive en La Ceja del Tambo. Él 
anhela que le entreguen su 

casa nueva. Dice que es un regalo que 
le dará a su familia y por el cual viene 
trabajando hace muchos años. Está 
feliz porque será dueño de una de las 
18.084 viviendas que se construyen 
actualmente, en 379 proyectos en 
Antioquia. 

Así como Mauricio, son muchas 
las personas de estrato medio que 
lideraron la intención en la compra 
de vivienda el año pasado en Oriente, 
que es “próspero para el mercado 
constructor, con alta demanda de pro-
yectos sostenibles”, expresó Eduardo 
Loaiza Posada, gerente de la Cámara 
Colombiana de la Construcción - Ca-
macol Antioquia.

Mucho se habla de que en esta subre-
gión hay variedad de nuevas viviendas 
y proyectos en construcción, siendo 
esta oferta la más demandada por 
nuevos compradores. Lo cierto es que, 

en los municipios que la integran, se 
vive una dinámica de “crecimiento 
exponencial”. En 2024 se cerraron 
18.339 negocios inmobiliarios en 
los 23 municipios que la componen, 
representando un aumento del 16,6 % 
frente al año 2023. 

Mauricio hace parte del grupo de 
3.002 personas que adquirió vivienda 
nueva en el Oriente de Antioquia, 
en 2024. Según datos del gremio, se 
cuenta actualmente con una oferta 
de 3.175 inmuebles para estrenar en 
la subregión, entre viviendas VIS y no 
VIS -Viviendas de Interés Social-.

Panorama alentador
Para Loaiza Posada, en el Oriente de 
Antioquia hay una buena dinámica 
para el sector de la construcción de 
vivienda; se vive no solo un ecosistema 

favorable para los 
compradores, 

Construcción de vivienda, 
con buena dinámica

 En el Oriente antioqueño 

Se vive el auge de la vivienda en esta subregión. Con 
una oferta de 3.175 viviendas nuevas, ¿quiénes lideran 

la intención de compra para estos inmuebles?

Giselle Tatiana Rojas Pérez

EXPOINMOBILIARIA 2025
Se realizará los días 7, 8 y 9 de marzo, en el Pabellón 
Amarillo de Plaza Mayor, Medellín. Esta feria, organizada 
por Camacol Antioquia, reunirá 403 proyectos, algunos 
de ellos ubicados en la subregión Oriente, liderados por 
64 empresas constructoras y promotoras afiliadas a ese 
gremio, 6 entidades financieras, 2 cajas de compensación 
familiar, 2 entidades gubernamentales y 16 empresas 
con oferta complementaria (servicios y dotación para el 
hogar). Estará abierta al público el viernes 7 y el sábado 8 
de marzo, de 10:00 a.m. a 8:00 p.m., y el domingo 9 entre 
las 10:00 a.m. y las 6:00 p.m. El valor del ingreso será de 
$10.000 por persona.

LOS PROYECTOS DE VIVA
La Empresa de Vivienda de Antioquia (VIVA), 
con el apoyo de la Gobernación de Antioquia, viene 
implementando los siguientes proyectos sostenibles de 
vivienda en el Oriente antioqueño:

Lugar Área lote m² Viviendas

Abejorral - Cra 50 #49-15 8.291 29
Alejandría La Bloquera 2.214 30
Alejandría La Granja 4.984 94
Alejandría Parque Infantil 1.904 18
La Ceja - El Tambo 15.890 240
La Unión Edén 6.580 120
La Unión Valle de Libana 2.736 108
San Francisco 3.742 22
San Luis -Dormilón 10.974 80
Rionegro -------- 1.200
Total subregión Oriente 57.315 1.941

sino también para los empresarios, re-
afirmando la importancia de este sector 
en la economía regional. 

Solo por mencionar uno de los in-
dicadores, están los 29 proyectos que 
alcanzaron punto de equilibrio - en 
trámites para el desembolso del crédi-
to constructor y/o licencias - y darán 
inicio a las obras en este 2025. Se trata 
de Rionegro, con 11 proyectos; El Re-
tiro, con 9; Marinilla, con 5; El Carmen 
de Viboral, con 3, y La Ceja, con 1.

El gremio estima que, durante 
los próximos 24 meses, el sector 
registrará un importante dinamis-
mo en Antioquia, con el inicio de 
la construcción de 236 proyectos 
habitacionales, que sumarán más de 

2,8 millones 

de m². Además, el desarrollo de 19 
proyectos de uso no residencial, que 
abarcarán más de 102.000 m².

Así que, es un momento favorable 
para adquirir vivienda nueva en el 
Oriente. En una reciente encuesta de 
percepción de compra de vivienda 
de Camacol Antioquia, el gremio 
consultó a 700 hogares del departa-
mento y encontró que solo el 25 % de 
las personas no estaba interesada en 
adquirir vivienda en los próximos 12 
meses; el 7 % manifestó no saber y el 
67 % dijo querer comprar vivienda, y 
pronto. “Muchos de esos encuestados 
residen en el Oriente, mostrándonos 
lo próspera que es esta subregión 
en materia de vivienda”, finalizó el 
gerente de Camacol.

tatiana.rojas@vivirenelpoblado.com
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Seguimos recibiendo comentarios sobre 
todo lo bueno y lo que falta por mejorar 
en el Oriente antioqueño. Una supuesta 

contaminación, demoras en planes y 
obras prometidas, más una deliciosa 

propuesta, en esta edición.

Alexander Barajas

En enero, la Aeronáutica Civil debió presentar el nuevo plan maestro 
para el aeropuerto José María Córdova. Pasó febrero, llegamos a 
marzo y aún no se conoce ese importante documento, que definirá 
la ampliación del segundo terminal aéreo más importante del país. 
En Aerocivil nos dijeron que “está en revisión y no hay fecha prevista 
de presentación”. Si bien se trata de una iniciativa 100 % nacional, 
consultamos al secretario de Infraestructura de Antioquia, Horacio 
Gallón, quien nos adelantó que la Agencia Nacional de Infraestructura 
(ANI) les informó el año pasado que, con el plan maestro, se deberán 
adelantar los primeros $120 mil millones para el programa de 
optimización. La proyección es que, en 30 años, por el JMC pasen 43 
millones de pasajeros cada año (casi tres veces más).

¿Y DEL PLAN MAESTRO QUÉ?

Vecinos, visitantes y trabajadores de los sectores rionegreros de Rancherías y Playa Rica siguen 
quejándose de malos olores en estas zonas residenciales, con una gran dinámica comercial e industrial. 
Los quejosos que nos contactaron aseguran que la pestilencia se debe a la operación de la PTAR (planta de 
tratamiento de aguas residuales) que la firma ARSA tiene en Sajonia, desde 2010 (en la foto). Consultamos 
con ARSA al respecto y nos informaron que cumplen con los requerimientos de la autoridad ambiental; 
reconocen los malos olores, los cuales atribuyen a vertimientos ilegales que hacen particulares 
directamente a la quebrada Los Escobares, donde la PTAR vierte también sus aguas procesadas.

ALGO HUELE MAL EN SAJONIA

En La Ceja, se demolió lo que todavía 
estaba en pie en el céntrico predio 
conocido como La Beneficencia, con 
7.390 m2 y propiedad municipal desde 
octubre de 2023. Con esta actividad, la 
alcaldía eliminó el riesgo que representaba 
la vetusta construcción. Se anunció que 
allí se construirán “senderos y andenes”, 
además de modernizar una placa 
deportiva preexistente, “preservando 
todas las especies vegetales”. Cuando 
se recibió La Beneficencia (antiguo 
convento), se dijo que allí se levantaría, 
algún día, el futuro Centro Administrativo 
Municipal. Preguntamos si esa idea 
original fue descartada y nos dijeron que 
no, aunque “no está contemplada en el 
plan de desarrollo”.

ECOS DE UNA 
DEMOLICIÓN

LA VOZ DEL LECTOR



11

Vivir en Oriente 
•••••••••••••

marzo de 2025

Los llamados "famiempresarios" de Rionegro 
dedicados a la producción y venta de empanadas y 
dulces apoyaron la unificación de dos celebraciones 
que les representaban división de esfuerzos: la Fiesta 
de la Empanada y el Festival Nacional del Dulce y el 
Postre, en San Antonio de Pereira, ambas definidas 
por acuerdos municipales. Recientemente, esta 
unificación se dio mediante un nuevo acuerdo. 
“Se escogió el puente del 12 de octubre”, explicó el 
concejal Alex Ospina, uno de los autores del proyecto.

CELEBRAR EMPANADA 
CON DULCE

En Concepción (conocida coloquialmente como La 
Concha) están orgullosos de la limpieza de las calles, 
de su cabecera municipal. “Los turistas nos preguntan 
cómo hacemos para mantenerlas así y la cosa es 
sencilla: tenemos un día para sacar los residuos 
orgánicos y otro para el resto. Si no cumplimos con el 
día, o sea, si sacamos orgánicos cuando no toca, no 
nos recogen y hasta nos pueden poner comparendo. 
Eso ya no pasa; estamos acostumbrados a separarlos. 
También se barre todos los días”.

CALLES LIMPIAS 
EN LA CONCHA

Alberto Soto, pesebrista y escultor de imágenes 
religiosas, es también un reconocido líder de su 
comunidad, en el barrio Simona Duque, de Marinilla. 
Por eso fue uno de los más entusiastas con la apertura 
de obras de una nueva vía, que bordeará el predio de 
la Universidad Pontificia Bolivariana en ese municipio. 
Soto (en la foto, de blanco) cortó este cercado, junto 
a funcionarios municipales y otros vecinos. “Es algo 
que estuvimos buscando desde hace más de 12 años. 
Esto es esencial para el plan vial de Marinilla”.

FELICES CON NUEVA VÍA
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¿Qué pasaría si los residuos 
de hoy fueran los negocios 

sostenibles del mañana? 
Simbiosis Empresarial cree en 
ello y propone transformar la 

manera de producir, reducir 
desechos y aprovechar al 

máximo los recursos.

Los directores de Cornare y la CEO formalizaron su compromiso con la sostenibilidad 
y el desarrollo empresarial responsable mediante la reciente firma de un acuerdo de 
cooperación.

Simbiosis Empresarial 
incluye 10 masterclass 
en Economía Circular, 
Innovaciones en 
Biomateriales, Modelos 
de Negocio Sostenibles, 
Alternativas al Plástico en la 
Industria, Aprovechamiento 
Energético de Residuos y 
Estrategias de Producción 
con Cero Residuos.

Cornare y la CEO crean Simbiosis Empresarial

Para transformar la gestión de 
residuos en la región y pro-
mover la economía circular, la 

Corporación Autónoma Regional de 
las Cuencas de los Ríos Negro y Nare 
(Cornare) y la Corporación Empre-
sarial del Oriente Antioqueño (CEO) 
lanzaron Simbiosis Empresarial, 
un programa que busca optimizar 
recursos, reducir la generación de 
desechos y desarrollar modelos de 
negocio sostenibles.

La iniciativa cuenta con una in-
versión total de $709.806.250 y es 
resultado de una alianza público-
privada en la que Cornare aporta 
$496.864.375 y la CEO $212.941.875. 
Con estos recursos, el programa be-
neficiará a 50 empresas del Oriente 
antioqueño, brindándoles herra-
mientas para implementar estra-
tegias de aprovechamiento de resi-
duos y fortalecer su competitividad.

Los residuos sólidos en la región 
representan un reto urgente. Rione-
gro, El Retiro, Guarne, Cocorná y San 
Francisco trasladan diariamente sus 
residuos hasta el relleno sanitario 
La Pradera. Solo Rionegro genera 
cerca de 200 toneladas de residuos al 
día; cifra que evidencia la necesidad 
de alternativas que permitan redu-
cir ese volumen.

El director general de Cornare, Ja-
vier Valencia, destacó la importan-
cia de Simbiosis Empresarial como 
estrategia para consolidar aquí la 
economía circular: “El gran reto que 
tenemos es disminuir la cantidad 
de residuos y avanzar hacia un es-
quema de gestión sostenible de los 
mismos, reincorporándolos a la eco-
nomía como productos y oportuni-
dades de negocio”.

A SU SERVICIO

Las empresas interesadas en ser parte de esta transformación y acceder a los 

beneficios de Simbiosis Empresarial pueden obtener más información escribiendo al 

correo mauricio.torrenegra@ceo.org.co. Con Simbiosis Empresarial, Cornare y la CEO 

demuestran que en el Oriente antioqueño hay #EmpresasBuenasParaElTerritorio. ¡El 

futuro de la economía circular comienza ahora, y tú puedes ser protagonista!

C O R P O R A C I Ó N  E M P R E S A R I A L  D E L  O R I E N T E  A N T I O Q U E Ñ O  T E  C U E N T A 

Simbiosis Empresarial consta 
de dos proyectos estratégicos. El 
primero, Innovación y Creación de 
Negocios Verdes, identifica solucio-
nes sostenibles a desafíos empre-
sariales, para convertirlas en líneas 
de negocio con potencial de obtener 
el sello de Negocios Verdes, incluso 
con posibilidad de exportación. 

Durante 10 meses, se espera que 
20 empresas participen en el primer 
semestre; en el segundo semestre se 
desarrollarán 5 prototipos basados en 
estas soluciones y se acompañarán 20 
empresas más. La inversión por em-
presa es de $7.423.500 + IVA, y gracias 

a la cofinanciación de Cornare, CEO 
y Comfama, las empresas afiliadas 
a Comfama podrán acceder con una 
inversión de un salario mínimo men-
sual legal vigente (SMMLV) + IVA.

El segundo proyecto, Economía 
Circular para el Cierre de Brechas de 

Pérdida de Valor, busca el desarrollo 
de 10 productos viables a partir de re-
siduos industriales, el fortalecimien-
to de cooperativas de reciclaje y la 
evaluación del uso de combustibles 
derivados de residuos (CDR) como 
fuente energética alternativa. Luego 
de 10 meses, permitirá a 10 empresas 
implementar sus estrategias de ges-
tión de residuos. La inversión por 
empresa es de $10.500.000 + IVA; para 
los afiliados a la caja de compensa-
ción Comfama, la cofinanciación re-
ducirá la inversión a $4.500.000 + IVA.

La directora ejecutiva de la CEO, 
Carolina González, resaltó que “Sim-
biosis Empresarial es una oportuni-
dad para que las empresas adopten 
modelos de economía circular y for-
talezcan su sostenibilidad. Con este 
programa, acompañaremos a las 
empresas con equipos técnicos, con-
sultores y laboratorios especializa-
dos, para que puedan identificar sus 
retos en residuos y avanzar hasta la 
creación de productos viables con 
potencial de mercado”.
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Comfama y Comfenalco disponen de una amplia oferta de formación en el Oriente antioqueño. Gastronomía, arte 
culinario y bilingüismo, entre otros, hacen parte de las opciones académicas.

Con estrategias como ludotecas, preescolares y jardines infantiles para párvulos y 
caminadores, las cajas de compensación familiar fortalecen la atención a la primera infancia 
en el territorio.

Mediante programas de formación 
técnica, cursos, diplomados, 

talleres y seminarios, las cajas 
de compensación familiar se 

constituyen en alternativa para la 
educación en esta subregión.

Cajas de 
oportunidades 

educativas en 
Oriente

Eduardo Bermúdez Pérez

La presencia de las cajas de com-
pensación en el Oriente antio-
queño se remonta a la década de 

los 70; primero con recreación y luego 
con otros beneficios para los afiliados 
del territorio como salud, bienestar, 
vivienda y educación, entre otros.

En cuanto a capacitación se refiere, 
las entidades de previsión social han 
jugado un papel protagónico con su 
permanente propuesta de formación 
técnica a través de talleres, cursos y 
seminarios para afiliados y sus familias.

“A través de nuestra iniciativa 
ETDH, Educación para el Trabajo y 
Desarrollo Humano, en 2024 impac-
tamos a más de 8.300 personas del 
Oriente antioqueño. Con un enfoque 
integral ofrecemos formación en 
bilingüismo, técnicas laborales, in-
novación y tecnología, gastronomía, 
belleza y oficios, todo bajo la meto-
dología STEAM (sigla que del inglés al 
español traduce ciencia, tecnología, 
ingeniería, artes y matemática)”, ex-
plica David Restrepo Londoño, jefe de 
Educación de Comfenalco Antioquia.

De la misma manera, a través de 
convenios o alianzas de cooperación 
con otras instituciones, la oferta 
educativa de las cajas de compensa-
ción familiar en el Oriente antioque-
ño también incluye la promoción de 
programas de formación técnica y 
tecnológica.

Es el caso de las becas Talento Crea-
tivo. Esta iniciativa de Comfama, que 
otorga el 100 % de financiamiento en 

un centro de estudios especializado, 
favorece a 1.000 afiliados, en tarifas 
A y B, de Medellín, Apartadó, La 
Pintada y Rionegro.  

“Esta estrategia tiene como pro-
pósito impulsar la industria creativa 
en programas como desarrollo de 
software, animación, creación de 
videojuegos, diseño gráfico, pro-
ducción audiovisual, gastronomía y 
arte culinario, entre otros”, describe 
Juan Manuel Restrepo, rector del 
Cesde, institución aliada.

AULAS PARA 
LA PRIMERA INFANCIA 
La participación de las dos cajas 
de compensación también es 
notoria en el acompañamiento 
a los procesos formativos de la 
primera infancia del Oriente del 
departamento.
En los municipios de San Luis, El 
Carmen de Viboral y Rionegro cerca 
de 750 familias con niños, entre los 
cero y siete años, se benefician con 
los servicios de las ludotecas de 
Comfenalco. En estos espacios de 
estimulación temprana se prioriza 
la atención para los lactantes hasta 
los 24 meses.
Entre tanto, La Ceja, Rionegro 
y El Carmen de Viboral tienen 
preescolares de Comfama. Estos 
espacios están diseñados para 
acoger a caminadores, párvulos, 
prejardín y jardín. Los afiliados 
con tarifa A o B, así como familias 
con Sisbén A, B o C; víctimas de 
violencia y población discapacitada 
tienen el 100 % de subsidio.
De la misma manera, la red 
de Cosmo Schools, proyecto 
educativo de Comfama, cuenta 
con dos centros de experiencia 
en la zona del Altiplano: uno, en el 
parque recreativo de la entidad en 
Rionegro; y el otro, el más reciente, 
en la sede Llanogrande de la 
Universidad Eafit.
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eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

234.807
personas,de once 
municipios, están 
afiliadas a Comfama en 
el Oriente antioqueño.

8.300
personas recibieron 
formación académica 
en Oriente por parte 
de Comfenalco 
durante 2024.
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En cada jornada, adelantada por una comisión militar (una veintena de 
uniformados) y de la mano de cada institución educativa, se pintan paredes y 
puertas, se limpia y poda. Sus próximas intervenciones serán en escuelas de 
Guarne y Cocorná.

El Ejército no solo embellece las instalaciones educativas con estas 
intervenciones, también contribuye con donativos. En esta ocasión, entregaron 
20 sillas, tipo universitario, para mejorar las condiciones de estudio, en Abejorral.

Ejército y organizaciones empresariales contribuyen al 
mejoramiento de la infraestructura física en planteles 
oficiales rurales y urbanos, mediante esta figura solidaria.

Padrinazgo a escuelas 
va ganando el año

Mientras soldados del Grupo de 
Caballería Mecanizado N.º 4 
Juan del Corral, guadaña en 

mano, van recuperando la forma de su 
sendero ecológico, alumnos de la I.E. 
Quebrada Arriba Baldomero Sanín Cano, 
en Rionegro, los siguen con una mezcla 
de admiración y agradecimiento.

“Es muy importante la colaboración 
que nos prestan porque este espacio lo 
usamos para proyectos ambientales y 
de investigación. Lo hacen gratis y es un 
beneficio que recibimos con gusto los 
colegios públicos, sin recursos para eso. 
También hacen campañas ambientales 
con los niños”, señala Ana Gómez, profe-
sora del quinto grado y líder de proyectos 
investigativos y de emprendimiento.

Es una de las actividades con que esta 
unidad del Ejército Nacional, con sede en 
Oriente y comandada por el teniente co-
ronel José Antonio Ortegón Derg, cumple 
el programa institucional Apadrina una 
Escuela. En 2025, con brochas y herra-
mientas, sus soldados han embellecido y 
mejorado dos instituciones educativas en 
Rionegro y Abejorral.

En la escuela rural de San Bartolomé 
(Abejorral), los militares cumplieron 
otra jornada transformadora. Pintaron 
fachadas y aulas, podaron zonas verdes 
y remodelaron el parque infantil. Para el 
sargento viceprimero John Jairo Loaiza 
“estas actividades también incluyen 
jornadas lúdicas y recreativas, que 
promueven la integración y el fortaleci-
miento del vínculo entre los militares y la 
comunidad”.

No están solos en esta tarea: oficiales 
de la reserva, líderes comunitarios y 
entidades privadas se suman para hacer 
posible cada intervención. Loaiza afirma 
que “están demostrando que el trabajo 
en equipo es clave para la transformación 
social”. Y es cierto. Por su lado, otras 
iniciativas privadas viven el padrinazgo a 
planteles públicos que lo necesiten.

Es el caso de la Corporación Empresarial 
de Oriente (CEO), que fomenta dichas ac-
ciones de responsabilidad social entre sus 
asociados. Precisamente, este miércoles 12 
de marzo, en las I.E. Chaparral e I.E. Hojas 
Anchas, en las veredas Berracal y Toldas, 
de Guarne, la firma Smurfit Westrock 
entregará oficialmente nueva y mejorada 
infraestructura, que potenciará las con-
diciones de aprendizaje, con espacios es-
pecialmente pensados para niños de 5 a 12 
años, en los mencionados sectores rurales.

Redacción

direccion@vivirenelpoblado.com

18.680
personas, de comunidades 
educativas de Oriente, se 

han beneficiado con el 
padrinazgo del Ejército.

20
kits escolares se entregaron 
en escuela rural de la vereda 
San Bartolomé, en Abejorral.

Fo
to

s:
 c

or
te

sí
a 

Gr
up

o 
de

 C
ab

al
le

ría
 M

ec
an

iz
ad

o 
N

.º
 4

 Ju
an

 d
el

 C
or

ra
l.



16

E S P E C I A L  E D U C A C I Ó N 
•••••••••••••

vivir  en oriente •  edic ión 10

En estas nuevas instalaciones hay una biblioteca con 6 mil libros, también espacios para el ocio y la 
educación, con más de 60 cursos sobre cocina, arte y tecnología.

Gracias a esta 
nueva sede, 

Comfama, 
en una 

proyección 
a cinco 

años, espera 
impactar a 
más de un 

millón y medio 
de usuarios.

En el casco histórico de Rionegro, 
Comfama abrió las puertas de su nueva 

sede regional, que atenderá los 23 
municipios de esta región antioqueña.

Comfama y 
su nueva sede 

en Oriente: 
¡Educación 

para la vida!

Con la reciente apertura de su 
nueva sede regional de Rio-
negro, Comfama avanza en la 

entrega de nuevas y mejores oportu-
nidades para el Oriente antioqueño. 
Se tratan de modernas instalaciones, 
con más de 2.800 m2, que acogen un 
centro cultural, un centro de cuidado 
funcional y una piscina para procesos 
de rehabilitación y bienestar.

De igual manera, desde el pasado 
mes de febrero, se brindan allí op-
ciones de créditos, biblioteca, con-
tenidos de viaje y recreación, además 
de su completa oferta de cursos de 
Educación para la vida. También es un 
lugar habilitado para el cuidado y el 
encuentro, con espacios como piscina 
para actividades de rehabilitación, 
coworking, cafetería y centro de ser-

vicios para adelantar trámites como 
solicitudes, atención y asesorías.

Esta nueva sede es una bisagra que 
conecta los servicios y programas 
de la caja de compensación con los 
habitantes y empresas de los 23 mu-
nicipios de esta región del departa-
mento, en donde tiene al menos 11 mil 
empresas afiliadas e impacta con sus 
programas a 234 mil personas.

En tres niveles, más una terraza de 
acceso libre, Comfama ofrece agen-
cia de empleo, viajes y recreación, 
cultura, educación y salud. Con una 
ubicación estratégica, en el centro de 
Rionegro (carrera 48 # 50-74), este 
nuevo espacio también honra el legado 
de Diego Tobón Arbeláez, protagonista 
en el surgimiento y consolidación de la 
compensación familiar en Colombia, 

quien habitó este sector, ya que su casa 
familiar estaba ubicada justo allí.

Educación para la vida
La nueva sede de Comfama es un lugar 
para el encuentro. Con el propósito de 
alojar los contenidos de educación, en 
el segundo nivel se dispusieron dos 
salones: un aula de informática con 
25 equipos portátiles y un salón mul-
tipropósito para clases de baile y otras 
actividades del portafolio de cursos 
trimestrales de Comfama.

En el tercer nivel hay un aula de 
gastronomía, con capacidad para 20 
estudiantes, con estaciones dotadas 
para que se puedan dictar clases ex-
perienciales. También en este nivel 
se creó un Salón de Bienestar, en 
donde se brindarán cursos en torno a 

la salud física y mental (oferta que ya 
tiene matrículas abiertas).

De igual manera, se cuenta con un 
laboratorio artístico, con contenidos 
para la conservación de la diversidad 
de la región y de conexión con el 
mundo, espacios para adelantar y 
gestionar trámites de la compensa-
ción familiar como afiliaciones, sub-
sidios, etc. Para integrar actividades 
que permitan afianzar el cuidado del 
patrimonio y apreciarlo mejor, se 
creó un laboratorio de creación cul-
tural en el que habitarán diferentes 
muestras culturales de la región.

En este lugar se realizarán concier-
tos en pequeño formato, conversato-
rios, exposiciones artísticas y obras 
de teatro, todo esto apalancado en 
una tecnología de punta de sonido 
e iluminación, además de paneles 
acústicos que pueden moldurarse 
para convertirse en uno o varios 
espacios a la vez.

PRESENCIA DE REGIÓN 
Aparte de esta nueva sede 
regional del Oriente antioqueño, 
Comfama acompaña a 234.807 
personas afiliadas y a sus 
familias, a través de once oficinas 
municipales, nuevos centros 
de salud, un centro de empleo, 
tres parques recreativos, dos 
proyectos de vivienda, tres 
preescolares, un gimnasio y 
cuatro puntos de lectura.

Fo
to

s:
 c

or
te

sí
a 

Co
m

fa
m

a.



17

E S P E C I A L  E D U C A C I Ó N  
•••••••••••••

marzo de 2025



18

E S P E C I A L  E D U C A C I Ó N 
•••••••••••••

vivir  en oriente •  edic ión 10

El Colegio Jorge 
Robledo educa con 

alegría y libertad en el 
Valle de San Nicolás

Después de casi una década en Llanogrande, 
este colegio amplía su sede y ya es reconocido 

por el bienestar que sienten los estudiantes y los 
aprendizajes a través de proyectos.

El frío y la bruma de la mañana 
se han ido y por las ventanas 
de los salones entra el sol, con 

generosidad, para iluminar y dar cali-
dez. En ellos, los estudiantes caminan, 
hacen preguntas y buscan soluciones. 
Afuera, varios niños y niñas juegan 
junto a sus profesores. Sin importar la 
edad, el lugar donde vivan o la historia 
individual, aquí se siente tranquilidad. 

Detrás de esa sensación, que puede 
ser difícil de encontrar en otros espa-
cios, hay una historia que empezó hace 
diez años, con el sueño de expandir la 
pedagogía y filosofía del Instituto Jorge 
Robledo al Oriente antioqueño. 

El colegio cuenta con un enfoque 
Reggio Emilia, el cual promueve la 
exploración, la autonomía y el apren-
dizaje colaborativo, permitiendo que 
los estudiantes sean protagonistas 
activos de su educación, de la mano de  
los docentes.

Como colegio hermano del pres-
tigioso Instituto Jorge Robledo, de 
Medellín, que cuenta con más de 75 

años de historia, ha sabido construir 
un modelo pedagógico que combina el 
aprendizaje académico con el desarro-
llo personal y social de sus estudiantes. 
Por eso, desde su creación, ha formado 
estudiantes curiosos, competentes y 
críticos, capaces de desarrollar pro-
yectos con autonomía.

Un sueño cumplido  
y que evoluciona
La apertura y afianzamiento del 
Colegio Jorge Robledo, en el Oriente 
antioqueño, es un sueño cumplido 
de su junta directiva y, además, una 
respuesta a las necesidades de tantas 
familias que llegaron desde Medellín y 
desean que sus hijos reciban la mejor 
educación. Actualmente funciona 
como un colegio de calendario B, lai-
co, mixto y con bilingüismo nacional 
(aprendizaje de inglés, sin perder 
arraigo por la lengua local).

“El Colegio Jorge Robledo ha ido cre-
ciendo con el tiempo; el próximo año 
tendremos nuestra primera promo-

ción de bachilleres y fuimos aprobados 
como institución bilingüe nacional”, 
cuenta con emoción la rectora Caroli-
na Jiménez Lalinde, egresada del Ins-
tituto Jorge Robledo y quien ha hecho 
carrera como docente y administrativa 
en ambas instituciones.

Los llamados valores Robledistas, 
como la libertad, responsabilidad, 
autonomía, respeto y solidaridad, son 
fundamentales en los espacios acadé-
micos y en la rutina diaria del colegio. 
Y cobran vida en cada salón ya que 
los estudiantes se apropian de ellos 
para avanzar y lo demuestran dentro 
y fuera de las clases.Cada año, desa-
rrollan proyectos escolares basados 
en una temática diferente, según su 
grado (por ejemplo, las telecomuni-
caciones, el espacio, los dinosaurios, 
entre otros). A lo largo del ciclo esco-
lar, profundizan en el tema mediante 
investigaciones, actividades prácticas 
y presentaciones, lo que les permite 

La rectora Carolina Jiménez es egresada del Instituto Jorge Robledo y ha asumido en los 
últimos años, diferentes cargos que le han permitido entender la educación y aportar 
al crecimiento de este colegio.

Junto al equipo 
de ingenieros, 
arquitectos y 
constructores, el 
personal del Colegio 
Jorge Robledo trabaja 
para crear espacios 
que faciliten el 
aprendizaje y 
aporten al bienestar 
y alegría. El cuidado 
de la naturaleza es 
parte fundamental 
de las obras.

El objetivo del Colegio 
Jorge Robledo del 
Valle de San Nicolás 
es formar seres 
humanos felices y 
con capacidades 
intelectuales para 
aportar a la sociedad. 
Esa felicidad que 
promueven se 
siente al recorrer los 
diferentes espacios.

adquirir conocimientos de  forma 
dinámica y significativa.

Desde su fundación, el colegio ha 
apostado por una infraestructura en 
constante evolución, rodeada de un 
entorno natural privilegiado. Sus 
zonas verdes, granja y vivero dan a los 
estudiantes la oportunidad de conec-
tarse con el medioambiente.

La educación integral de este colegio 
busca formar al estudiante como un ser 
humano completo y por eso le ofrece 
actividades extraclase en áreas como 
deportes, artes, ciencias, robótica o el 
Club de Debates. A partir de este mes 
de marzo, tendrá nuevamente el ser-
vicio de transporte escolar y esto es un 
motivo más de celebración. Mientras 
crecen y se alistan para tener su prime-
ra promoción de egresados, en el 2026, 
manifiestan su alegría por lo logrado: 
“Estamos emocionados por lo que 
viene y por seguir dejando huella en la 
educación del Oriente antioqueño”.
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INFRAESTRUCTURA QUE EVOLUCIONA 
En este momento avanza la construcción de un nuevo edificio para el 
Bachillerato, que permitirá destinar la primera torre para los alumnos de 
Primaria. Entre ambos edificios habrá un auditorio, una cafetería y estará el área 
administrativa. La intervención arquitectónica incluye la siembra de nuevas 
especies vegetales, con el fin de preservar el ambiente campestre de la sede.
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ENAMORADOS DE LA ROBÓTICA 
Las empresas que conforman el 
programa social Opción Devbida de la CEO y 
que apoyan el proyecto de los cinco clubes 
de robótica son: Devimed, Compañía 
Nacional de Chocolates, Griffith Foods, 
Groupe Seb, Crystal, Omya Andina, 
Avinal, New Stetic, Transmetano, 
MANE Colombia, Industrias Cadi, 
Panamericana de Alimentos y 
Tintatex.
Las alcaldías de los municipios 
de Marinilla, Guarne, El Retiro, 
El Carmen de Viboral y La Ceja 
del Tambo también respaldan 
esta iniciativa tecnológica.

Los genios de la robótica en el Altiplano
Como prototipos, alianzas 

público-privadas estimulan 
la educación tecnológica, el 

desarrollo integral y diseñan 
algoritmos para cinco clubes de 

robótica del Oriente antioqueño.

La NASA define la robótica como 
el estudio de los robots, enten-
dido como las máquinas que 

pueden emplearse para suplir trabajos 
de humanos.

Desde 2024 y mediante una alianza 
entre la Corporación Empresarial del 
Oriente Antioqueño -CEO-, Devimed 
y las 14 empresas del programa Opción 
Devbida, cinco clubes de robótica 
de Marinilla, Guarne, El Retiro, El 
Carmen de Viboral y La Ceja reciben 
energía para su funcionamiento.

“Están conformados por jóvenes 
entre 14 y 17 años. La idea es que ellos 

descubran sus habilidades. Buscamos 
contribuir a su formación profesional 
y tecnológica. Respaldamos toda su 
orientación vocacional y promovemos 
la inmersión en procesos industriales 
de nuestras afiliadas”, explicó Ana 
Cecilia Díaz, especialista de Respon-
sabilidad Social de la CEO.

Este prototipo público-privado ya ge-
neró los primeros resultados. Durante el 
Torneo Nacional de Robótica Extrema, 
que se disputó en febrero pasado en la 
Universidad EIA, uno de los clubes de 
este proyecto, BOTZONE, se coronó 
campeón de la categoría VEX VRC.

“Nos llena de orgullo. Como premio, el 
club viajará al VEX Worlds Champion-
ship en Dallas, EE. UU. El otro equipo 
quedó subcampeón en VEX IQ Middle. 
Estos resultados ratifican 
el nivel del programa”, 
agregó la profesional.  

El artífice académico de estos logros 
es Sebastián Patiño Pérez, coordinador 
de los clubes y director de su propia 
escuela, Spixers, en La Ceja. Hace ocho 
años, este joven, oriundo de La Unión, 
construyó a “Potato”, tal vez uno de 
los primeros robots del territorio.

Como aprendiz del Sena, en 2017, 
ganó un concurso con su creación, que 
lo llevó a un campeonato en Kentucky, 

EE. UU. Desde entonces, cada año va 
a eventos internacionales; el último, 
The Best Robotics, celebrado en di-
ciembre pasado en Ciudad Juárez, 
México. Allí, su equipo quedó en el 
primer lugar.

“Tenemos mucho talento. Este 
tema despierta gran interés entre 

jóvenes y niños que aprenden 
mientras se divierten. Con este 
proyecto los estamos alejando 
de potenciales riesgos y eso nos 

motiva”, indicó Sebastián.

En 2024, casi 100 jóvenes de los municipios de Guarne, Marinilla, El Carmen de Viboral, 
La Ceja del Tambo y El Retiro integraron los clubes de robótica promovidos desde la CEO, 
en el Oriente antioqueño.

Además de robótica, BOTZONE impulsa el desarrollo integral de los jóvenes. Tras ganar el torneo de la EIA, estos genios de la mecatrónica representarán al país en el mundial de Dallas, Texas, EE. 
UU., en 2025.

91 %
de los integrantes 
de los clubes de 
robótica se identifica 
con carreras de 
Ingeniería, Tecnología 
y Programación. 

Eduardo Bermúdez Pérez

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com
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Con acciones como la 
adelantada por Uniminuto 

en Sonsón, desde 2022, 
la academia se une al 

esfuerzo de la subregión 
por resignificar la huella 

del conflicto armado.

Universidad 
y comunidad 

construyen 
memoria

A finales de este mes, la facultad 
de Ciencias Sociales y Huma-
nas de Uniminuto (seccional 

Antioquia - Chocó) iniciará la segunda 
fase de su iniciativa de recuperación 
psicosocial en el municipio de Sonsón, 
uno de los más afectados en el Oriente 

antioqueño por la presencia histórica 
de actores armados en su territorio.

Diana Marcela Bedoya, profesora 
investigadora del programa de Psico-
logía en esa universidad y líder de la 
mencionada intervención, explicó que 
esta nueva fase será la continuación de 
un trabajo que se viene construyendo 
con las comunidades durante tres años 
y que ya arrojó un producto tangible.

“De la mano con los sonsoneños, 
aplicando la metodología cocreadora 
de la acción participativa, tenemos 
consolidado el Colectivo Tejiendo Me-

moria, bajo el lema La voz de los que no 
tienen voz y con una propuesta de por-
tal web en el que pueden consultarse 
Las trochas por la vida, que son rutas 
georreferenciadas y multimediales 
que explican la huella del conflicto y su 
presente resiliente”, dijo.

Este ejercicio de memoria construido 
con sus protagonistas se puede consul-
tar en https://sites.google.com/view/
tejiendomemoria/inicio. “Ahora esta-
mos preparando la segunda fase, que 
arrancaremos en algunas semanas, con 
una primera actividad de intercambio 

por correspondencia, que permita 
conocer las visiones de adultos y de 
jóvenes para la construcción del con-
tenido del curso de formación ofrecido 
más adelante”.

En esta nueva etapa, se busca un 
mayor involucramiento de los jóvenes 
sonsoneños, razón por la cual fue bau-
tizada como Saberes Intergeneracio-
nales: Jóvenes Agenciadores de PaZes 
en Sonsón. “Esperamos entrar en una 
lógica de laboratorio de paz, con un pi-
loto, que puede ser manejado desde la 
Casa de la Juventud, con la idea de que 
los muchachos se animen a mantener, 
crecer y alimentar es primer sitio web 
creado en la primera fase”.

Bedoya indicó que se trabaja en 
un convenio con la Secretaría de 
Educación de Sonsón, con el fin de 
motivar también a los jóvenes que se 
encuentran todavía en edad escolar. 
Si bien Uniminuto cuenta con una 
sede subregional en Rionegro, toda 
la logística y conceptualización de 
este proyecto se adelanta desde su 
sede principal, para Antioquia y 
Chocó, en Bello.

La primera fase de la intervención, iniciada hace tres años, se centró en el trabajo con el 
Colectivo Tejiendo Memorias, formado principalmente por adultos mayores y mujeres. 
La segunda busca que jóvenes sonsoneños también participen de esta propuesta.

Alexander Barajas

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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Este abril, Vermont School 
abrirá las puertas de su 
nuevo kínder en la sede El 

Retiro, un espacio diseñado para 
la primera infancia. Más allá de 
su moderna infraestructura, su 
innovador enfoque pedagógico 
(basado en la rueda del aprendi-
zaje) crea un entorno estimulan-
te donde los niños exploran, des-
cubren y crecen con seguridad 
y autonomía. Esta metodología 
integra espacios adaptados, ru-
tinas estructuradas, evaluación 
continua, vínculos afectivos y 
una fuerte participación fami-
liar, diferenciándose de otros 
modelos educativos en el país.

Para aquellas familias que 
buscan un acompañamiento 
desde edades tempranas, el co-
legio ofrecerá un programa de 
estimulación para bebés desde 
los tres meses, fundamentado 

Kinder Vermont: el lugar ideal para aprender y ser feliz
V E R M O N T  S C H O O L  M E D E L L Í N  T E  C U E N T A

A solo 35 
minutos de 

Medellín, 
Vermont 

School, sede El 
Retiro, forma 
niños felices 

y preparados 
para un mundo 

en constante 
evolución.

en pedagogías que potencian el 
desarrollo infantil.

El nuevo kínder contará con 
restaurante, zonas de juego 
exclusivas y amplios espacios 
diseñados bajo la política de 
salvaguarda de Cognita Redcol, 
garantizando un ambiente se-
guro y acogedor. Además, ofre-
cerá servicios de transporte, 
alimentación y una oferta ex-

tracurricular que incluye depor-
tes, teatro y música.

Las familias pueden inscri-
birse a través de la página web  
www.vermontmedellin.edu.
co/ y acceder a becas especiales 
como parte del programa de fun-
dadores. Vermont School es una 
excelente opción para quienes 
buscan una educación bilingüe y 
certificada internacionalmente.

El nuevo kínder Vermont, cuenta con espacios cerrados y al aire libre exclusivos 
para la primera infancia. Más información en: www.vermontmedellin.edu.co

900
estudiantes hacen 
parte de Vermont 
School en sus dos 

sedes, ubicadas en 
El Poblado y  

El Retiro.

“La inauguración 
del nuevo kínder, 
es una apuesta 
innovadora 
que combina 
infraestructura de 
primer nivel con 
una metodología 
basada en el 
aprendizaje activo 
y participativo”.
Santiago Castro, rector. 
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Jardines y mariposas: 
mensajeros del bienestar
Cerca del aeropuerto José María Cordova existe 
un paraíso natural: un jardín al que llegan 
insectos polinizadores, necesarios para la 
vida y amenazados por los ritmos de 
vida. Conversamos con Esteban 
Arango, creador de Mariposas 
Metamorfosis.

 En el Oriente antioqueño 

Adriana Cooper

Llegamos aquí muy cerca del 
mediodía, en un día tranquilo, 
sin grandes noticias en el am-

biente. Muy cerca, hay aviones que 
se alistan para cruzar el cielo, gente 
que corre con maletas, automóviles 
que aceleran para entrar a tiempo 
a un túnel y un grupo de obreros 
avanza entre trozos de cemento para 
terminar un intercambio vial que 
permitirá viajar más rápido. 

Al lado del camino hay vallas que 
anuncian edificios nuevos y los 
restaurantes trabajan para llenar 
sus mesas. Es Oriente, que crece. 
Esta región ha sido definida por 
varios expertos como un centro de 
desarrollo y posibilidades, después 
de Medellín y el Valle de Aburrá. 

Y en medio de estas escenas existe 

también un 
jardín al que 
llegan mariposas 
de colores distintos 
y abejas. Vienen para 
comer hojas y flores, 
para dormir entre ellas, descansar 
entre las ramas y tener fuerza para 
cumplir su misión: llevar el polen 
de una flor a otra y así, asegurar la 
reproducción de las plantas y la 
alimentación en la Tierra. 

Después de llegar aquí solo es 
necesario mirar con atención y 
disfrutar entre el silencio: hay lar-
vas minúsculas debajo de las hojas, 
mariposas de alas color amarillo y 
gastadas por el roce; existen otras 
que se alistan para romper las cri-
sálidas y nacer. Para autores como 

Thomas Moore o Clarissa Pinkola, 
el contacto con un jardín y con la 

tierra es una experiencia que lleva 
a entender los ciclos de la vida, de la 
muerte, un lugar donde se unen la 
naturaleza salvaje y aspectos como 
la imaginación.

Saber mirar
Esteban Arango es el creador de Ma-
riposas Metamorfosis, una iniciativa 
que nació hace más de dos décadas y 
le ha permitido crear jardines a los 
que llegan estos insectos. 

Después de escucharlo hablar y 
ver el trabajo realizado en varios 
lugares de Antioquia, es posible 
ver un cambio a través del tiempo: 
“La gente está más receptiva a la 
naturaleza, a la necesidad de cui-

dar y no hacer daño. Las personas 
también se interesan en cambiar 
sus prácticas para cuidar a estos 
seres de tamaño menor”. 

Y agrega que ha aumentado el 
interés en sembrar especies nativas, 
que otorgan la posibilidad de res-
taurar y van más allá de los llamados 
“desiertos verdes”, extensiones de 
árboles y plantas destinados a fines 
productivos o a la decoración y don-
de no hay variedad. 

Cuando se le pregunta por los 
motivos de lo anterior, explica: 
“Culturalmente nos han enseñado 
a mirar lo más grande (animales, 
obras, árboles) y no tanto, lo minús-
culo. Si miramos insectos de tamaño 
pequeño, como por ejemplo, las 
mariquitas, nos sorprendemos con 

3.877 
especies de mariposas 

había en Colombia 
hasta el 2022, según el 

Instituto Humboldt.

En el 2024, Cornare 
publicó un libro 

valioso: Mariposas 
del Oriente 

antioqueño, escrito 
por Daniel Jaramillo 
y Mario A. Restrepo. 
Puede descargarse 
en la página web de 

esta entidad.
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Desde hace más de dos décadas, Esteban Arango trabaja con jardines. En este camino que disfruta, acompaña a colegios, municipios 
o personas en las plantas y mariposas. Para conocer más: https://mariposasmetamorfosis.com

su forma de cuidarse, con su capaci-
dad de comer insectos y de proteger 
los cultivos”.

Un laboratorio, una metáfora
La diversidad de este jardín también 
lo convierte en un escenario valioso 
y necesario para colegios y univer-
sidades: “En un sitio así es posible 
aprender ética a través del respeto 
hacia los seres más pequeños; aquí 
es posible desarrollar proyectos 
artísticos, aprender Biología o 
entender cómo la Matemática está 
presente en todo. Y a través de cada 
planta o insecto es posible conocer y 
recordar las especies nativas de cada 
lugar. Tenemos el privilegio de vivir 
en este lugar del trópico donde hay 
variedad y facilidades para la siem-
bra. Y es muy bonito cuando somos 
conscientes de esto y lo sabemos 
aprovechar”.

Para quienes se interesan más por 
los temas espirituales también hay 
una experiencia valiosa a través 
de un jardín como este: “Si uno ve 
todo el proceso de una mariposa, 
entiende la fuerza de los cambios, 
de las transformaciones, todo lo que 
puede suceder antes de que un ser se 
convierta en algo diferente. Y esto es 
valioso para las personas”, agrega. 

En varios municipios del Oriente, 
los jardines o polinizadores comien-
zan a ganar más importancia. Está el 
ejemplo de Rionegro, que trabaja 
para “rescatar y reubicar abejas en 
varios predios”, según información 
suministrada por la Secretaría de 
Hábitat de ese municipio. En el caso 
de El Retiro, hay varias iniciativas 

donde la siembra de jardines ha sido 
fundamental y este año trabajarán 
para llevarlos hasta las instituciones 
educativas. 

Esteban Arango considera funda-
mental ese contacto con la tierra, 
su observación: “Es necesario que 
la ecología trascienda la academia 
y los tableros”, que las personas 
aprendan a conocer las plantas, a 
cuidar estos insectos, en vivo y en 
directo, dice.

MÁS ESPECIES: MÁS SALUD 
Mauricio Jaramillo, ingeniero forestal y quien nos 
asesora, a veces, en estos temas, resalta la “función 
esencial” de las mariposas en el ecosistema. Además de 
su papel en la polinización, dice que “son alimento de las 
aves y al morir, se incorporan al proceso de formación 
del suelo”. Y explica: “Se convierten en indicadores del 
estado de los ecosistemas. Si vemos más especies es porque hay más salud 
en ellos”. Para cuidarlas, además de tener las plantas indicadas, recomienda 
evitar la contaminación en suelo y aire. Y agrega: “Por la hermosura de sus 
formas, colores y vuelos, son fuente de inspiración”. Y da una recomendación 
final: “Hay que embriagarse con su belleza”.

adriana.cooper@vivirenelpoblado.com
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La Clínica de Oftalmología 
Sandiego celebró el pasado 
mes de diciembre la pri-

mera década de funcionamiento 
de su sede actual, ubicada en el 
sector de Medellín. Inaugurada 
en 2014, esta ocupa un área cons-
truida de 33 mil m2 y durante 
este periodo ha acogido allí más 
de 170 mil cirugías, 900 mil con-
sultas y 1.080.000 ayudas diag-
nósticas, que la consolidan como 
referente de la salud visual en 
Colombia y Latinoamérica. 

Francisco J. Londoño P., ge-
rente de la clínica, afirma que 
esta estructura es una de las más 
grandes de Latinoamérica para 
salud visual. Para su construc-
ción y dotación, la institución in-
virtió cerca de $65 mil millones. 

Más que un centro de salud 
donde se reúnen especialistas 

170 mil cirugías, 900 mil consultas y más de 1 millón de 
exámenes atendió la Clínica de Oftalmología Sandiego

REFERENTE 
EN COLOMBIA

La Clínica de Oftalmología 
Sandiego fue fundada en 1988. 
Desde entonces, hace 36 
años, se ha consolidado como 
referente de salud visual en la 
región y el país. Actualmente 
cuenta con más de 100 
profesionales, de primer nivel, 
en distintas especialidades 
y subespecialidades de 
oftalmología y optometría, 
caracterizados por un 
trato humano. Su sede 
también es un espacio de 
actividades académicas, 
generación y transferencia 
de conocimiento con la 
comunidad médica nacional e 
internacional. 

Estas cifras 
han surgido, 
durante sus 
diez años de 

existencia, en 
su sede actual 
de El Poblado.

La sede de 
Llanogrande 

se prepara 
para seguir 

este camino 
exitoso.

variados, quienes permiten 
cubrir todas las áreas del co-
nocimiento relacionado con la 
salud visual, es un centro de co-
nocimiento. 

“Somos un centro de capa-
citación y de formación conti-
nua. Contamos con acuerdos 

con distintas instituciones de 
educación superior y tenemos 
un centro de investigación que 
nos permite actualizarnos en 
temas relacionados con la sa-
lud visual”, comenta Francis-
co J. Londoño P., gerente de la 
institución.

Su ubicación en el corredor de la avenida El Poblado con la calle 30, en Medellín, y 
en Llanogrande, permite que personas de diversas condiciones y lugares accedan 
a los servicios médicos.

L A  C L Í N I C A  D E  O F T A L M O L O G Í A  S A N D I E G O  L E  C U E N T A

Hace un par de semanas me preguntó un ser querido si yo deseaba 
algún obsequio en particular, con motivo de mi cumpleaños. – Vaya, 
¡qué pregunta! - pensé. Sin dudarlo le pedí una carta manuscrita. – 
“Algo de nosotros que se te venga a la mente, escríbelo de tu puño 
y letra.” - le dije. En el fondo, yo deseaba atesorar para siempre 
cualquier pensamiento o sentimiento de esta persona especial para 
mí. Ese sí que era un regalo.

Las cartas son recetarios insospechados que tienen el poder de ali-
viar el corazón en tiempos de olvido; una carta lleva impresa sobre 
sí misma un pedazo del alma de su remitente, en el mejor de los 
casos, si son de seres amados que están o que se han ido, dejándonos 
grandes huellas.

Para un buen destinatario y cuidador, la custodia de una carta 
vence cualquier término de tiempo y distancia; le devela en absolu-
ta disponibilidad memorias que allí reposan con esa magia implícita 
que revive emociones, que conecta recuerdos desperdigados en el 
tiempo. Además, con esa asombrosa e inexplicable capacidad que 
tiene el cerebro de leerlas con la misma voz del remitente. Les ha 
pasado, ¿verdad?

Soy partidario de volver a las cartas, de no dejar perder ese con-
juro mágico y creativo de sentimientos y emociones convertidos 
en manuscritos, acrósticos, esquelas, poemas que nacen desde las 

POR:  
Christian 
Castro López

 Opinión 

El alma 
de una carta

entrañas y pasan por el brazo protector y las manos que acarician de 
quien escribe; brotes de tinta que congelan momentos, vivencias, 
historias añejas que no tienen otra función más que prolongar pe-
dazos de vida, tiempos de calidad, presencias añoradas o voces que 
ya no susurran.

No hay nada más sublime que develar e inmiscuirse en el lenguaje 
literario de las cartas, esas epístolas capaces de crear un éxtasis sobre 
puentes de papel, relaciones imposibles como Las cartas a Julieta, 
de Gonzalo Arango, o las conmovedoras reflexiones de un abuelo 
con su nieta amada en Cartas a Antonia, de Alfredo Molano Bravo, 
o ese amor apasionado y distante entre Bolívar y Manuelita Sáenz.

Yo quería cartas en mi cumpleaños, en tiempos del fugaz mensaje 
de texto, para volver a casa y sumergirme cuantas veces sea necesa-
rio en ese buzón que contiene la belleza de lo vivido y recordar para 
volver a pasar por el corazón.

De mi padre, por ejemplo, solo atesoro una carta breve, que hace 
muchos años hizo para mí; cuando releo ese pequeño fragmento 
que atesoro como ninguno, ocurre el encanto de revivir muy dentro 
de mí el tono suave de su voz y sus consejos. 

Ahora, en mi condición de papá, escribo cartas a mis hijas como 
pequeños bloques de papel que entregaré en su futuro adolescente 
para que construyan y se refugien en inmensos castillos llenos de 
recuerdos, pensamientos y reflexiones que alguna vez nos hicieron 
mejores y fortalecieron nuestras vidas.

Vivimos tantos momentos que se escapan como agua entre las 
manos y solo pueden contenerse en la escritura sensible y sin res-
tricciones de lo que llamo: el alma de una carta.

trascendental.co@gmail.com
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Fizebad: 
un viaje 
patrimonial 
e histórico 
de 200 años
Entre calles empedradas, 
muros que han visto pasar 
siglos y una naturaleza que 
parece susurrar cuentos 
antiguos, este lugar atesora 
una historia bicentenaria.

 En El Retiro 

La historia de la hacienda comenzó en 1825, 
cuando el rionegrero Don Braulio Mejía y la 
marquesa española Doña Sotera Lorenzana 

encontraron en las montañas de El Retiro un 
punto para la extracción de sal, una de las acti-
vidades económicas más relevantes de la época. 

Años después, el empresario Don Raimundo 
Hoyos le daría el nombre de Fizebad, una palabra 
que, según Paula Andrea Escobar, gerente de 
la Corporación Hacienda Fizebad, proviene del 
hindi y significa “potreros del buen retiro”.

En la década de 1950, la empresa Everfit 
Indulana introdujo la producción de lana en la 
hacienda, al importar ovejas de Nueva Zelanda 
y Argentina. Finalmente, en 1985, nació la Cor-
poración Club Hacienda Fizebad, como la cono-
cemos hoy: un espacio para el esparcimiento y 
la recreación.

Su arquitectura virreinal se mantiene intacta; 
sus calles empedradas, la icónica "casa grande", 
una iglesia y mobiliario de época conservan la 
esencia histórica.

La celebración del bicentenario
En un mundo donde la conservación del pa-
trimonio se vuelve cada vez más relevante, la 
Hacienda Fizebad sigue siendo un testimonio 
vivo del espíritu antioqueño, donde cualquier 
persona que lo visite encontrará un delicado 
equilibrio entre tradición y modernidad.

Para celebrar sus primeros 200 años, Fizebad 
prepara eventos culturales, exposiciones his-
tóricas y presentaciones artísticas, las cuales se 
realizarán durante todo el año. Además, en el 
segundo semestre tendrán un festival de cine y 
visitas guiadas para vivir una experiencia inmer-
siva en la historia antioqueña.

En octubre de 2023, un fallo judicial confirmó que Hacienda Fizebad seguirá como club hasta 2039, deteniendo su posible venta para 
proyectos inmobiliarios. Con 128.000 m², la propiedad cuenta con cancha de golf, equitación, pesebreras, canchas, piscina y un lago. 
Se considera uno de los terrenos con mayor valorización en Colombia.

La tradición equina, con 200 años de historia, vive actualmente en sus 
60 pesebreras, el torno, el picadero y los potreros. Allí reposan caballos 
de personas reconocidas en el país.

Está ubicada en el kilómetro 27 de la vía Las Palmas, en El Retiro. Pueden conocer más en su página web www.
haciendafizebad.com o en su perfil de Instagram @haciendafizebad_clubcampestre.

María Clara Alzate Arango

maria.alzate@vivirenelpoblado.com
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Con el inicio de un nuevo año, 
las oportunidades de inver-
sión en propiedad raíz en An-

tioquia se amplían, especialmente en 
el Valle de Aburrá y el Oriente antio-
queño. Para el 2025, varios sectores de 
la región muestran un gran potencial 
de valorización, y muchos de ellos 
ya están en plena transformación. A 
continuación, presentamos las zonas 
con mayor proyección para el 2025 di-
vididas según el perfil de comprador:

1. DISTRITO PRIMAVERA – 
CALDAS: UN CRECIMIENTO 
SÓLIDO Y ACCESIBLE  
(VIS – 150 SMLV)
Ubicado en el municipio de Caldas, el 
Distrito Primavera se destaca por su 
rápido desarrollo en Vivienda de Inte-
rés Social (VIS), convirtiéndose en un 
lugar ideal para quienes buscan una 
opción accesible y de alta proyección 
en el mediano y largo plazo. A tan solo 
unos minutos de Medellín, este sector 
está atrayendo a muchas familias que 
desean adquirir su primera vivienda a 
precios competitivos.

Con el constante avance en in-
fraestructura y urbanización, Dis-
trito Primavera se posiciona como 
una de las mejores alternativas para 
aquellos que buscan una inversión 
segura, con un alto potencial de valo-
rización a medida que el área se sigue 
consolidando. El precio de entrada 
para este tipo de propiedades es bas-

tante accesible, comenzando desde 
los $150 SMLV, lo que lo convierte en 
una opción atractiva para quienes es-
tán iniciando su camino en el mundo 
de las inversiones inmobiliarias.

2. DISTRITO SAUCE – LA 
CONEXIÓN ESTRATÉGICA 
ENTRE RIONEGRO Y 
MARINILLA ($350 - $500)
En el Oriente antioqueño, el Distri-
to Sauce se consolida como el eje de 
desarrollo de la región, gracias a su 
ubicación estratégica entre Rionegro 
y Marinilla, le permite ofrecer una ex-
celente conectividad intermunicipal 
asi como una gran accesibilidad a ser-
vicio de todo tipo, lo que lo convierte 
en un punto clave para familias que 

Oportunidades inmobiliarias en Antioquia para el 2025:  
cuatro zonas con gran potencial de crecimiento

Estos cuatro proyectos se acomodan a gustos y necesidades variados. Incluyen zonas 
que se caracterizan por las posibilidades amplias que ofrecen a las personas interesadas 
en invertir.

La clave para sacar el máximo provecho de estas oportunidades radica en entender las 
necesidades y objetivos financieros de cada uno, así como en identificar cuál de estas 
zonas se adapta mejor a sus planes de inversión.

I N F O R M E  C O M E R C I A L

buscan calidad de vida y contacto con 
la naturaleza sin sacrificar la cercanía 
a los servicios y la infraestructura que 
brindan estas dos localidades.

La expansión de la infraestructura 
y el crecimiento de proyectos inmo-
biliarios exitosos como UNO y Ma-
razu han hecho que el Distrito Sauce 
se posicione como una de las zonas 
con mayor proyección y valorización 
del departamento. Los precios de 
las propiedades oscilan entre $350 y 
$500 millones, lo que representa una 
opción ideal para quienes buscan 
una inversión con una proyección 
de valorización a mediano plazo, sin 
perder de vista el balance entre urba-
nización y naturaleza.

3. MILLA DEL BILLÓN – EL 
CORAZÓN COMERCIAL ENTRE 
MAYORCA Y VIVA ÉXITO  
($600 - $1.000)
El sector conocido como Milla del Bi-
llón, ubicado entre los centros comer-
ciales Mayorca y Viva Éxito, es uno de 
los puntos de mayor transformación 
en el área metropolitana. Su cercanía 
a diversos servicios, comercios, zonas 
de recreación y transporte público lo 
ha convertido en un destino cada vez 
más atractivo para las familias tradi-
cionales que buscan una vida urbana 
con todos los servicios al alcance.

Con una oferta inmobiliaria que 
va desde los $600 hasta los $1.000 mi-

llones, la Milla del Billón se posiciona 
como una opción destacada para aque-
llos que desean vivir en una zona mo-
derna y bien conectada, pero sin perder 
el acceso a la vitalidad de la ciudad. Este 
sector ha experimentado un crecimien-
to acelerado, y su proyección para los 
próximos años sigue siendo positiva.

4. DISTRITO VAYUH Y SUS 
ALREDEDORES – LUJO Y 
EXCLUSIVIDAD CERCA DEL 
ORIENTE ANTIOQUEÑO  
($1.500 - $3.000)
Finalmente, para los inversionistas 
que buscan exclusividad y lujo, el Dis-
trito Vayuh y sus alrededores se han 
consolidado como la zona campestre 
más exclusiva de la región. Ubicado en 
la entrada al Oriente antioqueño, este 
sector ofrece proyectos residenciales 
de alto nivel, con una excelente cone-
xión a Medellín y al aeropuerto José 
María Córdova.

Las propiedades en esta zona, que 
parten de $1.500 millones hasta los 
$3.000 millones, son ideales para quie-
nes buscan una experiencia de lujo en 
un entorno natural, sin perder la proxi-
midad con la ciudad. Este distrito ha 
sido diseñado para quienes desean tran-
quilidad y exclusividad, en un entorno 
único y rodeado de belleza natural.

UN 2025 LLENO DE 
OPORTUNIDADES PARA 
TODOS LOS PERFILES DE 
INVERSIONISTA
El 2025 llega con grandes expectativas 
para el mercado inmobiliario en Antio-
quia. Desde opciones más accesibles 
como el Distrito Primavera, hasta pro-
yectos más exclusivos como el Distrito 
Vayuh, el sector inmobiliario de la re-
gión ofrece alternativas para todos los 
tipos de inversionistas. Con un panora-
ma de crecimiento sostenido y proyec-
tos en constante evolución, Antioquia 
se mantiene como uno de los destinos 
más atractivos para los inversionistas 
inmobiliarios en Colombia. Sin duda, 
el 2025 será un año clave para quienes 
buscan apostar por el futuro del mer-
cado de propiedad raíz en esta región.
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La demanda de las Conchicremas no solo llevó a que la 
familia Ríos Franco adquiriera cinco congeladores más; 
hizo que, por imitación, se abriera una decena de otras 
fábricas y marcas de paletas artesanales en esa pequeña 
cabecera. En Instagram: @conchicremas.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Alexander Barajas

Conchicremas: de receta 
casera a negocio floreciente

Sobre la calle que termina en las pri-
meras escalas hacia el mirador más 
popular del hermoso casco urbano 

de Concepción, el Alto de la Virgen, se 
encuentra la “casa matriz” de la marca 
de paletas artesanales Conchicremas, 
que no es otra que la mismísima resi-
dencia de la familia Ríos Franco.

Desde hace cuatro años, un vistoso 
cartel, con las fotos de los 20 sabores 
disponibles de Conchicremas, marca 
este lugar acogedor, de puertas 
abiertas; una suerte de parada de 
preparación cuasi obligada antes de 
emprender esa retadora subida, que 
solamente puede hacerse a pie.

“El turista pregunta y le recomen-
damos que primero pida una Con-

Este emprendimiento, surgido hace cuatro años en un hogar del barrio 
El Tejar, en Concepción, abrió una tendencia comercial en este municipio.

EMPRENDEDORES

La Ceja. Tenemos gente que nos com-
pra para llevar a Medellín y Envigado”.

chicrema en leche, por ejemplo, una 
Limonuda, para que tome fuerzas; y 
que, de bajada, disfrute de una en 
agua, puede ser la de Maracumango, 
para que se refresque”. 

Con esa lógica apabullante, José 
Alfonso Ríos, el papá, es el mejor 
vendedor y el rostro siempre sonriente 
y amable de este negocio familiar, 
del cual participan doña Luz Marina 
Franco (la esposa, madre y creadora 
de recetas), al igual que sus jóvenes 
y pilosos hijos Juan Fernando y Diana 
Isabel, ingeniero y administradora, 
respectivamente (los del mercadeo y 
la planeación).

El nacimiento y auge de Conchicre-
mas (prácticamente sucedieron simul-

táneamente) coinciden con el paso de 
las primeras ediciones del Giro de Rigo 
por las carreteras de Oriente, poco 
después de la pandemia. “Eso disparó 
a Concepción como destino turístico 
y empezó a llegar cada vez más gente 
al pueblo”, recuerda Juan Fernando, 
quien sabe cómo empezó todo y pro-
yecta hacia dónde quieren llegar.

“Hemos crecido de forma muy 
orgánica, gracias al turismo, pero la 
llegada de visitantes no se sostiene 
todo el año; ni siquiera toda una 
semana en temporada alta. Crecer de 
manera sostenida así será muy difícil; 
necesitamos expandirnos y por eso 
empezamos con envíos a comprado-
res grandes en Alejandría, Marinilla y 
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  En San Antonio de Pereira 

María Isabel Abad L.

Roberto Restrepo: 
hasta limpiar las aguas

Y así fue. Roberto hizo la mejor 
función de su vida, también la 
última. Dos años atrás, se había 

ido de Armenia a Bogotá a estudiar 
Derecho. Seguía un legado familiar: su 
papá, ingeniero químico y tres veces 
alcalde de Armenia; su mamá, bacte-
rióloga y primera mujer representante 
a la Cámara en el país. 

Pero, al llegar a Bogotá, tuvo la for-
tuna (¿buena? ¿mala?) de conocer a 
Santiago García y a su grupo de teatro; 
por dedicarse a la actuación, perdió 
todas las materias de Derecho. De eso 
se enteraron sus papás, quienes, sin 
anunciarle, fueron a la función. Y al fi-
nalizar, muy sorprendidos, le dijeron:

“Como abogado eres un excelente 
teatrero. Hasta hoy te giramos plata”.

Fue así como Roberto regresó al 
Quindío a trabajar un tiempo en las 
fincas de su papá. 

Y allí se hubiera quedado, si no 
hubiera tenido, en su memoria de 
niño y adolescente, las improntas de 
dos referentes importantes: su tío 
abuelo paterno, de La Unión (Oriente 
antioqueño), que, pese a su barba y su 
pelo largo, lo llamaban el tuso; filósofo, 
descalzo, sanador, liberal y literato 
tachado de loco, cuando Roberto lo 
conoció de ocho años, se sintió al frente 
de un ser imantado.

Y el abuelo materno: antioqueño, 

constructor de las vías del ferrocarril 
y las carreteras de Bogotá al Pacífico 
y para él, proveedor de inquietudes, 
de libros y de conversaciones, que le 
abrieron el mundo más allá de las dos 
cordilleras, que como plantas carnívo-
ras atraparon a tantos de su generación 
en el Quindío. 

Sabiéndolo o no, Roberto, en ade-
lante, se encargaría de fusionar por 
dentro estos dos legados: la fuerza del 
brujo y su conexión con la tierra, junto 
a la conquista de nuevos caminos de 
su abuelo materno, en una vida cuya 
misión ha consistido en descubrir el 
mundo de las raíces ancestrales en toda 
América. Pero vamos más despacio.

Estudiar y desaprender
Porque para saber tanto como hoy 
sabe de todas las comunidades indí-
genas del continente, desde los Inuit, 
en Groenlandia, hasta los Mapuches, 
en Chile; para haber transitado por los 
tres mundos, que como hilos invisibles 
atraviesan la cosmogonía de estas 
culturales ancestrales: el inframundo 
(de la serpiente), el mundo del medio 
(del felino) y el mundo de lo divino (del 
cóndor o el águila) y haber descubierto 
semejanzas profundas más allá de las 
diferencias entre todas ellas; para 
haber trazado una diagonal perfecta 
que une las ciudades amerindias, 
construidas por pueblos que ni se 

conocieron en tiempos distintos; para 
saber lo que cifran el tres, el cuatro y 
el siete; para leer como en un libro los 
objetos del Museo del Oro y hacer hoy 
excursiones y conferencias a los luga-
res ancestrales; para ser un experto en 
chamanismo y en mitología america-
na, Roberto tuvo que estudiar, luego de  
salir por segunda vez del Quindío. 

Cuatro años de Biología, en Bogotá; 
Métodos de Investigación durante un 
año en Maguncia (Alemania); cuatro 
años de Antropología en Ciudad de 
México e, inmediatamente, apenas se 
graduó de todas estas carreras, comen-
zar sistemáticamente a desaprender las 
lecciones de la academia en consecuti-
vas iniciaciones con sabedores, entre 
caminos y selvas de todo América. 

El primer rito de paso y su gran salto 
al desaprendizaje lo vivió en el Ama-
zonas. 

1973: tenía 22 años y hacía parte de 
una comisión que recaudaba pruebas 
para expulsar al Instituto Lingüístico 
de Verano, que ya había sido expulsado 
de Venezuela. Temían que el supuesto 
apostolado que hacía el Instituto a 
los pueblos indígenas encubriera una 
empresa extractiva. 

Después de entrenarse en sobrevi-
vencia con el Ejército, durante varios 
meses en los cerros de Bogotá, llegó 
a un campamento en Yuruparí, en el 
corazón del Amazonas, muy cerca 

- Presiento una tragedia, Roberto, le dijo un compañero en los 
camerinos de un teatro de Ibagué, minutos antes de que saliera al 
escenario. 
- Tenés que hacer la mejor función de tu vida: tu papá y tu mamá 
están en la primera fila. 

Roberto se ha dedicado a recorrer el mundo andino, hoy en día se ocupa de transmitir el conocimiento que adquirido 
caminando, de la mano de un aliado fundamental en su vida, el arqueólogo y astrólogo Mauricio Puerta. Ambos dictan 
en Quirama, cada tres meses, un seminario sobre mitos del mundo, que han descubierto que comparten sus raíces.
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de la casa de Iko, un indígena Kubeo, 
que lo adoptó. La rutina de Roberto, 
Carlos Rojas (artista y antropólogo) 
y del equipo, consistía en presentar 
informes al Ministerio de Defensa y a 
la Universidad Nacional. 

Inventariaban especies y cada dos 
meses volaban a Villavicencio en 
aviones, que fueron destruyéndose 
en accidentes posteriores. Antes de 
afeitarse la barba y de enviar los infor-
mes por correo a Bogotá, se comían un 
helado dulce para compensar tantos 
días de pescado salado, casabe y carne 
de monte. 

De nuevo regresaban a internarse en 
la selva para seguir inventariando es-
pecies. Un día encontró una bromelia 
enorme: blanca, imponente, extraña. 
Envió su foto a Bogotá. No estaba 
registrada y debía enviarla. Soñó un 
nombre en la nueva especie: el suyo…
una restrepensis. Le pidió ayuda a Iko 
para cortarla y meterla en un folio de 
herbario para que se secara. 

Y él, en un lenguaje que inventaron 
para compensar el mutuo desconoci-
miento del español y el Kubeo, le dijo: 
“Yo no le ayudo. O usted es bruto o es 
loco”. “Iko”, cuenta, “me acercó a la 
flor, una microbiota 
maravillosa vivía en 
sus bordes; millones 
de seres estaban ahí”. 
Le explicó entonces, 
que cada ser era un 
mundo, custodiado 
por un espíritu. Cortar 
semejante mundo 
significaba desafiar a 
un gran espíritu. “Es 
como si alguien muy 
interesado en el pla-
neta Tierra, lo prensa, 
lo seca y lo manda a estudiar, a costa de 
todos los que vivimos acá”. 

En ese momento, Roberto sintió 
que eso era cierto. Escribió a Bogotá 
manifestando su negativa de aplastar 
esa flor/planeta. Huidobo, ecólogo 
prestante y encargado de recibir sus 
informes, le respondió a su corres-
pondencia diciendo: “Roberto: ya te 
dio el síndrome amazónico; necesitás 
volver a Bogotá para que un psicólogo 
te vuelva a cuadrar”. 

Pero en lugar de tomar el camino de 
la “normalización”, Roberto prefirió 
cuestionar la epistemología en la que 
cimentaba su saber, ese que separa el 
cuerpo del alma y pone al hombre en 
un pedestal. Renunció a la comisión 
y descubrió, en otro momento, que 
todo su arsenal teórico no le servía 

para sobrevivir en la selva y que sólo 
los sentidos integrados garantizan la 
resistencia y la armonía. 

Lo supo cuando, en un mal genio, 
se separó del grupo de indígenas que 
caminaba con él hacia un lugar/san-
tuario en el Vaupés, donde se repro-
ducen los jaguares. Al apartarse del 
grupo, no advirtió la presencia de una 
mapaná enorme, que se camuflaba en 
el suelo.  Iko y su grupo de acompa-
ñantes nativos, al ver que casi lo pica, 
no lo podían creer.

“¿Usted no vio?”, le preguntaron; 
“no vi qué”, “el tumulto de hojas don-
de se escondía la culebra”. “¿Usted no 
oyó?”, insistieron desconcertados. “No 
oí qué”, “el sonido lejano de los micos 
aulladores advirtiéndole a los otros que 
no bajaran”; “¿usted no olió?”, “no olí 
qué”, “el perfume que sale de la ser-
piente”. Ahí comenzó a desarrollar una 
humildad con la que no venía de fábrica 
y a disponerse a escuchar ese vasto 
conocimiento que los sabedores van 
susurrando poco a poco solo cuando 
creen que hay quien los escuche. 

Así ha pasado la vida, en aventuras 
existenciales con su primo y amigo 
Mauricio Puerta (considerado por 

muchos el astrólogo 
más importante que 
ha tenido Colombia, 
consultado por man-
datarios, celebridades 
y aprendices), en 
Tierradentro, en Perú, 
en Bolivia; con su 
mujer Marta Lucía y 
sus  dos hijas, viviendo 
como un albatros que 
solo para en su casa 
de San Antonio de 
Pereira (abajito de las 

montañas que habitó el Tuso), en los 
intervalos de los viajes. 

Recibir lo entregado
Tiene amigos entre los Hopis, los 
Q´ros, los Huicholes y los mamos de la 
Sierra Nevada, entre muchos otros. Si-
gue recogiendo y entregando ese saber 
milenario, que cree que está listo para 
expandirse hoy. Lideró en la Unesco el 
programa Agua y Cultura de los Países 
Andinos y habla del agua en el sentido 
más técnico y más metafórico. “Lo 
que más nos falta es fluir, todo nos lo 
queremos apropiar y en esos pozos, sin 
entrada o sin salida, nuestras aguas se 
pudren o se evaporan. “Ahora el mun-
do es como un vaso de agua revuelto en 
el que toda la mugre que hemos creado 
como cultura, como civilización, está 

Hacer pensamiento es como los indígenas denominan el hecho de construir 
conocimiento, un conocimiento que es coherente entre el sentir, el pensar y el hacer.

AHÍ COMENZÓ A 
DESARROLLAR UNA 

HUMILDAD CON LA QUE 
NO VENÍA DE FÁBRICA Y A 
DISPONERSE A ESCUCHAR 
ESE VASTO CONOCIMIENTO 

QUE LOS SABEDORES 
VAN SUSURRANDO POCO 

A POCO SOLO CUANDO 
CREEN QUE HAY QUIEN 

LOS ESCUCHE.

saliendo para que la miremos y ante eso 
tenemos dos caminos: o la limpiamos o 
la bebemos y nos envenenamos”.

“¿Y cómo hacer?, ¿cómo hacer para 
que eso no suceda?”, le preguntan. Él 
responde con un conocimiento que 
es la perla que ha extraído después de 
cientos de kilómetros andados y con-
versaciones sostenidas:  la idea doble 
de la Crianza Mutua. “Primero: yo crío 
para ser criado (el agua, las relaciones, 
la conversación), yo siempre me crío en 
relación. Segundo: como yo crío, soy 
criado. Si es con cariño, con respeto y 
con dulzura, eso me llegará de vuelta”.

Y así cierra Roberto, así de sencillo, 
así de profundo. Ese hombre cuya hu-
mildad no hubiera tal vez reconocido 
el joven de los 21 años, Leo ascendente 
Leo (según  la astrología), antes de 
entrar en los secretos de Iko y del 
Amazonas, y que se refleja ahora en 
sus ojos azules: limpios como el agua 
más limpia, esa que como hombre 
puente entre lo milenario y lo contem-
poráneo, heredero revolucionario del 
Tuso y de su abuelo Arcila, nos quiere 
enseñar a manejar.

mariaisabelabad@gmail.com
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Envía la información de tus eventos a 
adriana.cooper@vivirenelpoblado.com  

Encuentra más programación 
en nuestra agenda digital.

Agenda
Desde marzo 6

Este fin de semana será especial para el 
municipio de El Retiro. Sus habitantes recibirán 
al Festival de Animación organizado por 
Comfama, un evento que traerá hasta aquí a 
expertos, apasionados, curiosos e interesados 
en el cine animado y en otros formatos 
como series, cortometrajes, videojuegos y 
animación publicitaria. Después de revisar la 
programación es posible concluir que este será 
un evento pensado en todas las generaciones 
y gustos. Largometrajes y cortometrajes se 
verán aquí. También se proyectará la película 
Flow, ganadora del Premio Oscar en la categoría 
animación. 

PARA TODA LA FAMILIA

El Retiro recibe 
al Festival de Animación

Cuándo: hasta el domingo 9 de marzo. 
Más información: https:/www.comfama.com

 

Machine de Cirque llega con poesía y humorMachine de Cirque llega con poesía y humor 
Más de 460 mil personas los han visto en varias ciudades del mundo. Su espectáculo se ha convertido 
en una cita, casi obligada, para quienes están interesados en el arte, en la creatividad, en otras 
formas. Con el estilo canadiense de hacer circo y “personajes imprudentes, conmovedores, cómicos y 
excéntricos”, según los conocedores, Machine de Cirque se alista para presentarse por primera vez en 
Medellín. Esta compañía fue fundada en 2013, gracias a Vincent Dubé, Maxim Laurin, Ugo Dario, Yohann 
Trépanier, Raphaël Dubé y Frédéric Lebrasseur. Quienes los han visto cuentan que en su espectáculo 
es posible emocionarse y conmoverse; está dirigido a personas de todas las edades. Los espectadores 
podrán ver aquí la influencia de la ingeniería y del Circo del Sol, canadiense también.

Cuándo: 11 de marzo, a las 8 p.m.

Lugar: Teatro Metropolitano.

Boletería y más información: https://tuboleta.com

 Para bajar a Medellín 

 Gastronomía 

 Conversatorio 

5 años de 5 años de NuestroNuestro
La familia Agudelo Giraldo y sus amigos están de fiesta este 
fin de semana, con motivo de los primeros cinco años de 
Nuestro, el acogedor espacio gastronómico y cultural que 
crearon en el corazón de Marinilla, con el fin de exaltar las 
delicias del Oriente antioqueño, tal y como bien reza su lema: 
“Sabores de región”. El primer sorbo anticipado de esta 
celebración se dio allí el 1º de marzo, con un conversatorio 
literario con el escritor Mario Williams García. Desde este 
viernes vendrán tres días seguidos de una interesante 
programación con tertulias, talleres y degustaciones, que 
culminarán en una mañana dominical para compartir 
alrededor de nuestros sabores.
Cuándo: del viernes 7 al domingo 9 de marzo.
Dónde: calle 30 (peatonal) No. 25-102, Marinilla.
Más información: En Instagram @nuestro_marinilla

Javiera Londoño bien merece el título de Madre de la Libertad, 
el cual la ensalza merecidamente más allá de su entrañable 
terruño, El Retiro, rebasando inclusive al Oriente antioqueño y 
a toda la otrora Provincia de Antioquia, en los lejanos tiempos 
del virreinato. Siempre será un muy buen plan evocar, 
con perspectiva, las pioneras hazañas de esta matrona 
antioqueña del siglo XVIII, que, con sus gestos de humanismo 
dramáticamente adelantados a su tiempo, señaló el camino 
para la abolición de la esclavitud en nuestro entorno. 
Alrededor de un buen café y otras delicias, convocan a este 
conversatorio, en el que participarán Daniel Acevedo, Carlos 
Mejía y Lina Orozco.
Cuándo: jueves 13 de marzo, 6:00 pm.
Dónde: Café Retiro. Carrera 21 # 22-06, El Retiro.
Más información: www.caferetiro.com

Javiera Londoño y legado de libertadJaviera Londoño y legado de libertad
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Nacimos el 8 de noviembre de 1990,
con un compromiso 

que seguimos cumpliendo:

comunicación 

Y seguimos creciendo en el mundo digital:

www.vivirenelpoblado.com

@vivirpoblado

@vivirenelpoblado

¿Quieres que Vivir en El Poblado llegue
directamente a tus manos, sin ningún costo?

con sentido de comunidad

¡Cumpliremos
35 años!

Suscríbete, escaneando el código QR.

es también

Ahora, 


